
Студентка Московского госу-
дарственного областного 
университета Софья Махне-
ва — будущий учитель. Уже 
год она состоит в педагогиче-
ском отряде Московского ре-
гионального отделения РСО. 
В прошлом году ей удалось по-
работать в трех лагерях Под-
московья. По словам Софьи, 
участие в движении позволя-
ет ей набраться опыта для бу-
дущей профессии. 
— Когда я только попала в ла-
герь, у меня совершенно не 
было опыта взаимодействия 
с детьми. Поэтому я стала ор-
ганизатором мероприятий 
и со стороны наблюдала за ра-
ботой вожатых. В следующий 
раз я уже попробовала себя 
и в этой роли. Так я научилась 
работать с ребятами, поняла, 
как интересно организовать 
их досуг и образовательную 
программу. Все это пригодит-
ся мне в будущей работе, — 
поделилась Софья. 
Но не только подмосковные 
лагеря ждут столичных вожа-
тых, говорит руководитель 
педагогического направле-
ния столичного отделения 
РСО Анастасия Шурхай. Каж-
дое лето бойцы отправляются 
в образовательные учрежде-
ния Краснодарского края, 
Крыма, Урала.
— Педагогическое направле-
ние самое развитое в Москве: 
у нас более 1000 вожатых 
и 28 отрядов. Как правило, ре-
бят привлекает романтика ла-
герей: многие до сих пор пом-
нят, как сами в детстве быва-

ли там, — рассказывает Ана-
стасия Шурхай. 
Второе по количеству участ-
ников направление — строи-
тельные отряды. Там сейчас 
состоят около 600 столичных 
студентов.
— Участники строят атомные 
электростанции, помогают 
прокладывать железные до-
роги. Трудятся и в Москве. 
В 2021 году мы помогали соз-
давать павильон атомной 
энергии на ВДНХ, новые стан-
ций метро, больничные кор-

пуса, — говорит руководитель 
строительного направления 
московского РСО Вячеслав 
Варварин.
Последние годы в столичном 
отделении организации ак-
тивно развивается и сервис-
ное направление. Бойцы 
«фронта услуг» работают ад-
министраторами, официанта-
ми, горничными, барменами, 
поварами, озеленителями, 
аниматорами.
— Два года назад отрядов бы-
ло всего два, а сейчас — 20. 

Как ни странно, масштабиро-
ваться нам помогла панде-
мия. Границы были закрыты, 
туристы отправились в регио-
ны России. В гостиницах, ре-
сторанах был большой спрос 
на молодые кадры, — говорит 
руководитель сервисного на-
правления столичного РСО 
Ксения Макаренкова. 
По словам Ксении, в 2022 году 
планируется обучение и тру-
доустройство 150 ребят.
— Акцент мы будем делать на 
работу в учреждениях столи-

цы. Чтобы студенты могли за-
рабатывать деньги не только 
в летнее время, но и, по воз-
можности, совмещать работу 
с учебой. К тому же в Москве 
большой спрос на наших бой-
цов: отели и рестораны часто 
обращаются к нам за кадра-
ми, — добавила Макаренкова. 
В 2021 году на базе Сеченов-
ского университета был соз-
дан первый в Москве меди-
цинский отряд «Крылья Ду-
ши». 25 человек трудились са-
нитарами, медсестрами, 

администраторами, работни-
ками архива в поликлиниках 
Москвы и Архангельской об-
ласти.
— Мы постараемся увеличить 
количество рабочих мест 
в Москве, планируем новые 
трудовые проекты в Чувашии, 
Татарстане, Башкортостане, 
Кемерове, — рассказала руко-
водитель медицинского на-
правления московского РСО 
Кристина Сидорова. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Сегодня в столи-
це отмечают 
День Россий-
ских студенче-
ских отрядов. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, где 
сейчас трудятся 
бойцы отрядов 
Москвы и чем 
они займутся 
в 2022 году. 

Стационары окажут 
плановую помощь
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) доложил 
о ситуации с коронавирусом 
в столице. Он выступил 
на заседании президиума 
координационного совета 
при правительстве России 
по борьбе с распространени-
ем новой коронавирусной 
инфекции.

Глава столицы заявил, что уро-
вень заболеваемости по Мо-
скве еще достаточно высок.
— Тем не менее динамика по-
зитивная: за неделю количе-
ство заболевших уменьшилось 
на треть, а количество госпита-
лизаций — на 15 процентов, — 
озвучил последние данные 
Сергей Собянин. — Только за 
последние три дня высвободи-
ли около тысячи коек.
В связи со спадом заболевае-
мости в городе часть медуч-
реждений возвращается 
к своей обычной работе.
— Мы начали переводить 
большие клиники, например 
Филатовскую больницу, на 
нормальную, плановую рабо-
ту, — продолжил мэр Москвы.
Но, по его словам, в поликли-
никах сохраняется достаточ-
но напряженная обстановка.
— За прошедшую неделю за-
фиксировано 655 тысяч меди-
цинских контактов с больны-
ми ОРВИ и ковидом, — доло-
жил Сергей Собянин. — Тем 
не менее, как и обещали, мы 
начали наращивать плановую 
помощь серьезным образом. 
По его словам, сейчас при-
стальное внимание уделяется 

заболевшим гражданам стар-
ше 65 лет и пациентам с хро-
ническими заболеваниями. 
Это делается для того, чтобы 
всех, независимо от тяжести 
заболевания, врачи могли по-
сетить, поставить диагнозы 
и контролировать течение бо-
лезни.
Помимо крупных стациона-
ров к оказанию помощи 
в обычном режиме возвраща-
ются и некоторые КТ-центры. 
— Часть КТ-центров, которые 
работали исключительно на 
ковид, также переводим на 
плановую помощь, — заявил 
Сергей Собянин, добавив, что 
властям еще предстоит оце-
нить, как будет развиваться 
ситуация в ближайшее время.
— Но надеемся, что на следу-
ющей неделе показатели бу-
дет в приемлемых рамках, — 
резюмировал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavsskaya@vm.ru

Спецкор «ВМ» расскажет, 
как живет осажденный Донецк

Накануне «вторжения» Рос-
сии на территорию Украины, 
назначенного британскими 
СМИ на 16 февраля, специ-
альный корреспондент «ВМ» 
отправился в Донецкую На-
родную Республику, чтобы 
увидеть происходящее там 
собственными глазами.

И президент Джо Байден, 
и американский конгресс, 
и министр иностранных дел 
Великобритании Элизабет 
Трасс, и даже большая часть 
коллег из англо-американских 
средств массовой информа-
ции, без устали объявляя даты 
вторжения России на Украину, 
буквально приглашали нас, 
российских журналистов, 
в Луганскую и Донецкую на-
родные республики. Когда 

объем «Россие-минут» в миро-
вой повестке начал зашкали-
вать, мы решили посмотреть, 
что происходит в ЛНР и ДНР 
в реальности. Большое, конеч-
но, может, и видится на рассто-
янии, но оно не всегда самое 
важное. Дьявол, говорят, в де-
талях. А Бог в мелочах. И вой-
на и конфликт — это в первую 
очередь трагедия мирных жи-
телей. И проблемы для них же. 
В 2014 году ДНР была на пер-
вых полосах газет всего мира. 
И тогда это внимание было 
прямым следствием событий 
на Евромайдане и последовав-
шими за ними встряски и рас-
кола Украины. Теперь же по-
вышенное внимание СМИ ста-
новится не следствием про-
блем Донбасса, а их причиной. 
Медиасмерчи вьются над жи-
телями непризнанных респу-
блик сильнее, чем их обстре-
ливают вооруженные силы 

некогда родной им Украины. 
Что до англо-американских 
радетелей за счастье Донбасса 
и Украины, они предпочитают 
лишь говорить. Мы не будем 
уподобляться Киеву и Пента-
гону. Мы пойдем слушать, смо-
треть туда, к людям, в ДНР.
— К сожалению для многих за-
падных СМИ, война опять не 
состоялась. Было бы смешно, 
но мы оперируем все-таки тем, 
что пугает весь мир — поняти-
ем «война», — заявила офици-
альный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. — Такого 
количества фейков, дезинфор-
мации, вбросов, клеветы, лжи 
я давно не видела.
АНДРЕЙ КАЗАКОВ 
a.kazakov@vm.ru

В прошлом году москвичи сдали кровь рекордное число раз — более 105 тысяч. 
Об этом вчера заявила главный врач Центра крови имени О. К. Гаврилова Ольга 
Майорова. Она также уточнила, что это на 23 процента больше, чем в 2020 году. 
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Настоящая школа 
Бойцы столичных студотрядов строят метро, работают с детьми, 
помогают врачам бороться с пандемией

Ежедневный деловой выпуск

экономика

Становимся богаче. Ведущие 
эксперты сравнивают уровень 
жизни граждан Советского Союза 
и современных москвичей ➔ СТР. 5

российское оружие

Стальные гаранты безопасности. 
Люди, охраняющие покой россиян, 
оснащены новейшими средствами 
защиты и нападения ➔ СТР. 6

кино

Фестивальный калейдоскоп. 
Где режиссеры представляют свои 
лучшие фильмы на суд строгих, 
но профессиональных экспертов ➔ СТР. 7

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ РОССИЙСКИХ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ

Наши главные достижения 
2021 года — увеличение мо-
сковских участников движе-
ния до 2,5 тысячи. После пан-
демии, когда количество бой-
цов заметно снизилось, это от-
личный показатель. В столице 
впервые открылись медотря-
ды, которые помогали врачам 
бороться с COVID-19. Москов-
ские вожатые стали лучшими 
в стране в рамках конкурса 
профессионального мастер-
ства. В планах на 2022 год — 
активное взаимодействие 
с Департаментом образования 
и науки и Департаментом тру-
да и соцзащиты населения 
Москвы. Благодаря ведом-
ствам мы будем привлекать 
студентов из колледжей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:02 Участники московского отделения РСО Любовь Козлова, Илья Егоров и Софья Махнева (слева направо) трудятся 
в строительном, педагогическом и сервисном направлениях движения. Для ребят участие в РСО — первый шаг на карьерном пути 

Порадуем гостей 
фильмами

Фестиваль появился 10 лет назад как 
объединение крупнейших москов-
ских ирландских событий — кинофес-
тиваля, музыкального фестиваля 
и танцевального парада. С тех пор это 
мероприятие обрастало новыми на-
правлениями, событиями. Мы экспе-
риментировали с жанрами, стремясь 
показать аудитории все самое инте-
ресное из культуры другой страны. 
Этот процесс продолжается и сейчас. 

В 2022 году благодаря нашему официальному партнеру 
мы расширили культурную программу мероприятий, ча-
стично вернулись к допандемийному времени. Посетите-
ли нашего фестиваля смогут убедиться, что празднование 
в этом году будет еще масштабнее! Для каждого найдется 
что-то по душе: и музыка, и танцы, и кино, и литератур-
ные встречи. А изюминка этого го-
да — ирландский стендап (жанр коме-
дийного выступления. — «ВМ»). К нам 
приедет ирландский комик Джоан 
Макналли. 
При организации фестиваля мы ак-
тивно сотрудничаем с этой североев-
ропейской страной. Нас поддержива-
ют посольство и Министерство куль-
туры этого государства, Фонд ирланд-
ского кино, а также Ирландский клуб 
в Москве. Приедут к нам и иностран-
ные гости. В этом году мы ожидаем от 
10 до 13 тысяч участников. Они посе-
тят кинопрограмму, различные кон-
церты, лекции, пабы города. 
Чем же такое количество москвичей так привлекает ир-
ландская культура? Я думаю, что все дело в том, что она 
часто ассоциируется у людей с мифами, позитивной, ве-
селой энергией, музыкой, танцами, поэзией, драмой 
и, в какой-то степени, с вкусными напитками. 
Дружеская атмосфера «Недели Ирландии» абсолютно 
передает дух этой интереснейшей страны, поэтому мо-
сквичи уже многие годы влюблены в наш весенний фе-
стиваль. 
Кроме того, многие вещи, которые вызывают у русских 
сильные положительные эмоции, близки и ирландцам. 
У наших народов очень похожи чувство юмора, ощуще-
ние судьбы. К тому же и в России, и в Ирландии беспрекос-
ловно ценят семью.

Сегодня в столице стартует «Неделя Ирландии». 
Директор одноименного фестиваля Анна Грязнова 
рассказала, почему интерес москвичей к культуре 
этой страны не угасает уже десять лет. 

первый 
микрофон

АННА 
ГРЯЗНОВА
ДИРЕКТОР 
ФЕСТИВАЛЯ 
НЕДЕЛЯ 
ИРЛАНДИИ

 МЭР РАССКАЗАЛ 
О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 
СВАО ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

По даннымна 2021 год, 
в РСО задействованы 
более 240 000 бойцов 
в 74 регионах России. 
В столичном отделении 
РСО — 84 отряда.
25 из них заняты в строи-
тельстве, 28 — в педаго-
гической деятельности,
14 — работают в сервис-
ном направлении. Кроме 
того, в московском РСО 
есть 4 сельскохозяй-
ственных отряда и 1ме-
дицинский. В движении 
задействованы ребята 
из 60 образовательных 
учреждений столицы. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЯ ВМ 
С ПОГРАНИЧНОГО 
ПУНКТА ➔ СТР. 4
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На очередном заседании де-
путаты Мосгордумы поддер-
жали внесение в Госдуму зако-
нодательной инициативы, 
некоторым образом меняю-
щей закон «Об особо охраняе-
мых природных территори-
ях». Руководитель Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский 
в ходе заседания пояснил, что 
в настоящее время статьей 5.1 
Федерального закона «Об осо-
бо охраняемых природных 
территориях» предусмотрена 
возможность введения платы 
за посещение таких террито-
рий с лиц, не проживающих 
в населенных пунктах, распо-
ложенных в границах ООПТ. 
— Порядок определения ука-
занной платы, а также случаи 
освобождения от взимания 
платы установлены постанов-
лением правительства РФ, 
в соответствии с которым за 
посещение физическими ли-
цами ООПТ федерального 
значения размер платы уста-
навливается федеральными 
государственными бюджет-
ными учреждениями, осу-
ществляющими управление 
соответствующими ООПТ фе-
дерального значения, — пояс-
нил Антон Кульбачевский. 
За посещение ООПТ регио-
нального значения размер 
платы устанавливает высший 

исполнительный орган госу-
дарственной власти субъекта. 
Таким образом, может сло-
житься ситуация, при кото-
рой на территории региона 
высший исполнительный ор-
ган субъекта примет реше-
ние о бесплатном посещении 
ООПТ регионального значе-
ния, как это произошло в Мо-
скве. В свою очередь феде-
ральное учреждение в отно-
шении федерального ООПТ, 
находящегося также на терри-
тории того же субъекта, уста-
новит платное посещение. 
Такая коллизия вызовет нега-
тивную реакцию граждан, ко-
торые не будут понимать, по-
чему в один условный лес 
можно зайти бесплатно, 
а в другой, только заплатив 
определенную сумму. 

— С учетом изложенного за-
конопроектом предлагается 
признать утратившей силу 
норму федерального закона 
о возможности установления 
платы за посещение ООПТ, — 
резюмировал Кульбачевский. 
Депутаты поддержали иници-
ативу. На территории Москвы 
есть федеральные ООПТ: нац-
парк «Лосиный Остров» и Бо-
танический сад РАН. 
— Полностью поддерживаю 
предлагаемое изменение, — 
отметил член комиссии Мос-
гордумы по экологической 
политике Игорь Бускин. — 
Еще в 2010 году мэр Москвы 
внес инициативу об обмене 
платных входов на террито-
рии парков культуры и отды-
ха. Москвичи и гости столицы 
активно используют для про-
ведения своего досуга две 
ООПТ федерального значе-
ния в Москве. Считаю, что жи-
тели Москвы должны безба-
рьерно посещать любые при-
родные комплексы. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников подчер-
кнул, что экологическая безо-
пасность — это контроль 
и профилактика, а не запреты 
и ограничения. В ближайшее 
время Мосгордума направит 
федеральную законодатель-
ную инициативу в Госдуму.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вход на природные территории 
должен быть свободным 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы поддержали инициативу об отмене платы за посещение природных территорий.

Мосгордума

На своей странице в соц-
сети «ВКонтакте» Сергей 
Собянин сообщил, что 
сеть маршрутов электро-
бусов выросла до 790 ки-
лометров. Каждый день 
электробусы выбирают 
350 тысяч человек. Уже 
сейчас в Москве самый 
большой парк электриче-
ских автобусов в Европе. 
Но его продолжают рас-
ширять. К концу следую-
щего года будет уже две 
тысячи электробусов. 

кстати

В своем блоге Сергей Собянин 
рассказал о пяти крупных 
проектах, которые будут реа-
лизованы в Северо-Восточ-
ном округе. 
Так, в Свиблове будут благо-
устроены два сквера — на ули-
цах Снежная и Седова. 
— Зеленое пространство на 
улице Снежная — популярное 
место отдыха жителей окрест-
ных домов, — отметил мэр. — 
В прошлом году мы выпол-
нили реконструкцию Капус-
тинского пруда: отремонти-
ровали береговую полосу, 
восстановили водоупорный 
слой, наполнили водоем рас-
тительностью. Теперь настал 
черед привести в порядок 
прилегающий сквер.
Глава города сообщил, что 
проект предусматривает 
устройство прогулочной зоны 
со спусками к воде и беговой 
дорожки, а также установку 
садовых качелей. Запланиро-
вана реконструкция спортив-
ных площадок и устройство 
мест для занятий воркаутом 
и панна-футболом. Свежими 
красками заиграет детская 
площадка в центре парка.
— Кроме того, будет создано 
уютное и функциональное 
пространство для проведения 

культурных и досуговых меро-
приятий, — написал Сергей 
Собянин.
По его словам, расположен-
ный по соседству сквер на ули-
це Седова выполняет тран-
зитную функцию для прохода 
к реке Яузе и является вос-
требованным прогулочным 
маршрутом микрорайона, 
в котором проживают 20 ты-
сяч человек. 
— В ходе благоустройства 
проложим удобные дорожки, 
сделаем детские площадки 
и зоны тихого отдыха, — зая-
вил он. — Сквер станет более 
зеленым.
В планах — обустройство га-
зонов, альпийской горки с де-

коративным цветником. Для 
комфорта отдыхающих поста-
вят садовые качели и новые 
лавочки.
А в Бабушкинском районе 
благоустроят сквер «Знаки 
зодиака». 
— Созданный 15 лет назад, 
он быстро стал местной досто-
примечательностью — прежде 
всего за счет 12 ори гинальных 
металлических скульптур, — 
напомнил Сергей Собянин. — 
Однако прилегающее про-
странство выглядит довольно 
пустынно. Предлагаем напол-
нить его детскими и спортив-
ными площадками, в том чис-
ле для стритбола. В сквере по-
явится и беговая дорожка.

Также в Бибиреве будет благо-
устроено общественное про-
странство в границах улиц 
Мелиховская, Белозерская, 
Лескова. В парке планируется 
создать полноценный прогу-
лочный маршрут со смотро-
вой площадкой и зонами ти-
хого отдыха. 
— Для любителей физкульту-
ры и спорта, малышей и их 
родителей обновим игровые, 
тренажерные и детские пло-
щадки. Владельцы собак вме-
сто старой площадки получат 
новую — более просторную 
и оснащенную необходимым 
оборудованием для дресси-
ровки питомцев, — добавил 
мэр Москвы.

Он также рассказал про еще 
один проект в Южном Мед-
ведкове — благоустройство 
квартала в границах улиц Су-
хонская и Молодцова, про-
ездов Шокальского и Дежне-
ва. По просьбе горожан ре-
шено провести озеленение 
дворов. 
— Летом этого года мы выпол-
ним эти пожелания, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Также в этом году благоустро-
ят восемь школьных террито-
рий. Планируется обновить 
детские, игровые площадки 
и спорткомплексы со стадио-
нами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
благоустраивать скверы и парки
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин на своем 
персональном 
сайте предста-
вил основные 
проекты благо-
устройства Севе-
ро-Восточного 
округа столицы. 
Задача — сде-
лать районы для 
жителей более 
комфортными. 

день мэра

29 сентября 2021 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с местными жителями осмотрели два участка парка «Яуза» в пойме реки Чермянки 
на северо-востоке столицы. Комплексные работы по созданию новых мест притяжения в разных районах столицы продолжатся

Жители помогают 
развивать проект 
Сегодня исполняется 
восемь лет проекту мэра 
Москвы «Город идей». 
Об итогах и планах по его 
развитию «ВМ» рассказал 
Александр Пищелко (на фо-
то), руководитель государ-
ственного казенного учреж-
дения «Новые технологии 
управления», ответствен-
ного за развитие «Города 
идей».

Александр, каких результатов 
удалось достичь за это время? 
Платформа «Город идей» была 
создана в 2014 году по иници-
ативе мэра Москвы Сергея Со-
бянина. Ее основная функ-
ция — позволить жителям 
участвовать в развитии горо-
да и предлагать собственные 
идеи и пожелания. «Город 
идей» — важный инструмент 
для двустороннего взаимо-
действия между москвичами 
и органами исполнительной 
власти. Платформа дает воз-
можность влиять на развитие 
мегаполиса, опираясь на идеи 
самих горожан. Участники 
площадки называют ее народ-
ным проектом. 
За восемь лет было проведено 
36 проектов. Были затронуты 
вопросы здравоохранения, 
транспортной системы горо-
да, образования, культуры, 
предпринимательства, элек-
тронного развития городских 
услуг и другие. В проектах 
приняли участие более 
330  тысяч москвичей, кото-
рые подали почти 115 тысяч 
предложений. Эксперты ото-
брали из них более 4,7 тысячи 
идей, и свыше 3 тысяч уже ре-
ализовано властями.
Какие самые важные идеи 
удалось реализовать?
Самым популярным за все 
время существования «Города 
идей» стал проект «Москов-
ские поликлиники», в нем 
приняли участие более 58 ты-
сяч человек, которые присла-
ли свыше 27 тысяч идей. По 
инициативе участников про-
екта было разработано прило-
жение ЕМИАС (Единая ме-
дицинская информационно-
аналитическая система), 
создана удобная система на-
вигации в поликлиниках. Го-
родские библиотеки получи-
ли новый импульс развития 

после проекта, который был 
проведен на платформе. Там 
появились компьютерные за-
лы для читателей, были созда-
ны условия для посещения 
читален. В библиотеках орга-
низовали буккроссинг и ста-
ли проводить мастер-классы, 
встречи и лекции на постоян-
ной основе. Наиболее попу-
лярным из шести тематиче-
ских проектов 2021 года стал 
проект «Волонтеры Москвы». 
К нему присоединились почти 
19 тысяч москвичей, которые 
высказали пожелания по уча-
стию в городских доброволь-
ческих мероприятиях.
Планируется ли развивать 
платформу?
В этом году полностью была 
обновлена версия сайта для 
мобильных устройств. Теперь 
горожанам будет удобнее про-
сматривать сайт и пользо-
ваться его возможностями 
через телефон и гаджеты. Ко-
нечно же, мы и дальше плани-
руем развивать платформу 
«Город идей».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Соискатели напрямую 
пообщались с работодателями 
В столице во второй раз про-
шел Маркет вакансий в сфе-
ре культуры. Мероприятие 
посетили более пятисот со-
искателей, сообщили вчера 
его организаторы. 

Площадкой проведения меро-
приятия, которое прошло 
в рамках проекта «Люди 
в культуре», стал Кремль в Из-
майлове. 
— Как онлайн-проект «Люди 
в культуре» появился в 2013 го-
ду, — говорит руководитель 
проекта Игорь Сумин. — На 
нашей платформе размещены 
вакансии от прямых работода-
телей — учреждений культу-
ры, а также много другой по-
лезной информации для лю-
дей, находящихся в поиске ра-
боты. А к идее проведения 
Маркета вакансий, где соиска-
тели могут напрямую пооб-

щаться с работодателями, мы 
пришли в прошлом году. Тогда 
же она была реализована. 
И новая форма работы проекта 
понравилась всем участникам. 
Москвич Алексей Орлов как 
раз находится в поиске работы 
и, по его словам, узнав о прове-
дении маркета, просто не мог 
его пропустить.
— Здесь подготовлена разно-
образная программа. Я уже 
успел осмотреться, познако-
мился с предложениями. К  ое-
что меня заинтересовало, — 
говорит Алексей Орлов. — Вы-
брал несколько интересных 
лекций, которые пройдут 
в рамках мероприятия, и пла-
нирую их посетить. Полезно 
узнать что-то новое для себя.
Студентка магистратуры Ан-
на Мельникова мечтает рабо-
тать художником-декорато-
ром в театре. 

— Именно эту вакансию я на 
маркете не нашла, но есть мно-
го других, соприкасающихся 
с моими интересами, — рас-
сказывает Мельникова. — Уче-
бу и работу я готова совме-
щать. Так что буду теперь вы-
бирать, где трудоустроиться. 
Кстати, что касается програм-
мы, то на Маркете вакансий 
можно было не только найти 
работу в столичных театрах, 
галереях, культурных центрах, 
но и записаться на стажировку, 
а посетив мастер-классы, на-
учиться правильно составлять 
резюме и  узнать секреты 
успешного собеседования.
— Маркет вакансий это, по мо-
ему мнению, самый эффектив-
ный способ найти работу в сфе-
ре культуры, — отмечает Игорь 
Сумин.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Зафиксировано рекордное 
снижение уровня безработицы

За месяц удалось сократить 
количество долгостроев

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова сообщила о рекорд-
ном сокращении уровня 
безработицы в столице 
за последние два года. 

С начала 2020 года около 300 
тысяч человек успешно трудо-
устроились при поддержке 
столичной службы занятости.
— Мы наблюдаем высокую эф-
фективность службы занято-
сти в трудоустройстве соиска-
телей — свыше 50 процентов 
из числа обратившихся к нам 
находят работу. Мы смело мо-
жем говорить, что рынок тру-
да окончательно адаптиро-
вался к нынешним реалиям 
и практически вернулся к до-
пандемийным показате-

лям, — подчеркнула Анаста-
сия Ракова. 
Сейчас, по ее словам, уровень 
регистрируемой безработицы 
в столице продолжает сни-
жаться. 
— В конце прошлого года он 
составлял 0,48 процента, а сей-
час сократился до 0,44 процен-
та. Это самый низкий показа-
тель за последние два года, — 
уточнила заммэра.
Найти работу москвичам по-
могают сайт центра занятости 
«Моя работа» и крупнейший 
государственный кадровый 
оператор по поиску работы — 
служба занятости населения 
города Москвы. В структуру 
службы занятости входят 
57 отделов трудоустройства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин (на фото) рассказал 
о работах, которые прово-
дятся для устра-
нения долгостро-
ев в столице. 

За январь нынеш-
него года решены 
вопросы по девяти 
из них. Три ввели 
в эксплуатацию, 
еще на трех было 
возобновлено строительство. 
Три конструкции демонти-
ровали.
— Так, в центральной части го-
рода введены в эксплуатацию 
надстройка в здании на улице 
Большой Грузинской, владе-
ние 76/45, а также объект га-
ражного назначения, — сооб-
щил Сергей Левкин, добавив, 

что аналогичные вопросы по 
ряду объектов были решены 
на территориях юго-запада, 
юга и северо-востока столицы, 
а также в Новой Москве. 

— В частности, 
возобновлены ра-
боты по админи-
стративному зда-
нию на улице На-
меткина, владение 
10д, и социально-
му объекту на ули-
це Маршала Савиц-
кого в Щербин-

ке, — сказал он. — Оформлено 
разрешение на проведение 
работ по гаражу на улице Му-
сы Джалиля, владение 23/56. 
Демонтированы конструкции 
объектов долгостроя и приве-
дены в порядок два участка на 
юго-западе столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Помимо тематических 
проектов, которые регу-
лярно проводят на плат-
форме, жители могут по-
давать идеи в специаль-
ном разделе «Предло-
жить идею». Здесь 
представлено шесть тем: 
благоустройство дворов, 
благоустройство пеше-
ходных зон, организация 
дорожного движения, не-
благоустроенные терри-
тории, благоустройство 
парков и соцсфера.

справка

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru
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15 февраля 2022 года. Сотрудницы Городской библиотеки им. М. А. Светлова Наталья Попова 
(слева) и Елизавета Притыкина на Маркете вакансий 
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важная тема

Объемы 
экспорта 
увеличиваются
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал об экспорте 
канцелярских товаров.

За 11 месяцев прошлого го-
да российская столица экс-
портировала канцелярские 
и школьные принадлежности 
в 83 страны почти на 20 мил-
лионов долларов. Это на 
30 процентов больше, чем за 
аналогичный период 2020 го-
да. Основными импортерами 
стали Белоруссия, Казахстан, 
Латвия, Киргизия и Армения.
— Москва входит в число глав-
ных экспортеров канцеляр-
ских и школьных принадлеж-
ностей, — отметил Владимир 
Ефимов.
По его словам, география по-
ставок расширяется. За по-
следние годы в списке импор-
теров стало на две страны 
больше. Так, в прошлом году 
столица многократно увели-
чила объем экспорта канце-
лярских и школьных принад-
лежностей в страны, в которые 
ранее их практически не по-
ставляла. Например, во Вьет-
нам направлено продукции на 
119,13 тысячи долларов, в Ал-
жир — на 81,09 тысячи долла-
ров, Сербию — на 20,7 тысячи 
долларов и Сингапур — 
на 8,19 тысячи долларов. 
В 2020 году объемы экспорта 
Москвы в эти страны были ме-
нее одной тысячи долларов. 
По данным центра «Моспром», 
Москва увеличила поставки 
практически всех категорий 
канцелярских и школьных 
принадлежностей, в первую 
очередь блокнотов, тетрадей, 
ручек и маркеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Чтобы стать конкурсантом, 
необходимо заполнить элек-
тронную анкету на сайте на-
следиемоегорайона.рф и при-
крепить рисунок формата А3, 
выполненный гуашью или 
акварелью.
— Можно рисовать здания, 
мосты и другие сооружения, 
набережные, парки, скверы, 

бульвары — все, что юные мо-
сквичи считают наследием 
района, в котором они жи-
вут, — сказал руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов. — Кто-то, как бы-
ло в прошлом году, решит изо-
бразить усадьбу Кузьминки 
на юго-востоке города, Живо-
писный мост на западе столи-
цы или историческую улицу 
в районе Патриарших прудов. 
Полная творческая свобода.
По условиям конкурса, объ-
ект, который юные художни-
ки перенесут на бумагу, не 
обязательно должен быть па-
мятником культурного насле-
дия. Среди работ победителей 
прошлого года есть, напри-
мер, храм в Митине, постро-
енный всего шесть лет назад, 
и Останкинская телебашня.
— Устремленная ввысь на 
540 метров, она считается од-
ним из высочайших сооруже-
ний в Европе, — подчеркнул 
Емельянов, — по сути, это один 
из ярких памятников города.

Всего в этом году в конкурсе 
детского рисунка будет во-
семь номинаций, включая две 
новые. Одну из них — «Москва 
Петра I» — посвятили 350-ле-
тию со дня рождения Петра 
Великого. Чтобы принять 
в ней участие, нужно нарисо-
вать любое место в столице, 
так или иначе связанное с им-
ператором. Вторая номина-
ция — «Жизнь внутри зда-
ния» — предполагает, что дети 
в своих работах покажут, что 
же происходит, например, 
в фойе театров или музеев, 
в коридорах и читальных за-
лах библиотек, а может, и в ко-
фейне на углу дома. Такие за-
рисовки городской жизни.
Также в этом году продолжат 
принимать работы в номина-
циях «Особый взгляд» для де-
тей с ограниченными воз-
можностями здоровья и «Па-
мятники-герои», в которой 
школьники рисуют места, 
связанные с Великой Отече-
ственной войной. Так, одним 
из победителей прошлого го-

да стала Кира Гурьянова. Она 
нарисовала обелиск, установ-
ленный в районе Строгино.
— В 1941 году на месте совре-
менного района была деревня 
Строгино, — напомнил Алек-
сей Емельянов. — Многие из 
ее жителей ушли на фронт. 
Кроме того, здесь стояли зе-
нитные батареи, которые обе-
спечивали противовоздуш-
ную оборону нашей столицы. 
И самый первый немецкий 
самолет в 1941 году сбили 
именно над этой деревней.
Заявки принимаются до 25 ап-
реля. Затем работы оценит 
жюри, в состав которого вхо-
дят художники, педагоги изо-
бразительного искусства и де-
ятели культуры. Чтобы все 
было справедливо, участни-
ков разделят по возрастам, 
а также на «профессионалов», 
куда попадут дети, которые 
учатся в художественных шко-
лах, и «любителей».
Итоги конкурса подведут в на-
чале июня. Победителя в но-
минации «Приз зрительских 

симпатий» определят пользо-
ватели Instagram. Чтобы со-
брать лайки, конкурсантам 
нужно разместить в этой соц-
сети свои работы с хештегом 
#Наследиемоегорайона2022.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Юные художники 
нарисуют родные районы

Вчера 12:01 Руководитель Департамента культурного наследия Москвы Алексей Емельянов показал одну из работ, победивших в прошлом году в детском конкурсе 

конкурс

Вчера стартовал 
прием заявок 
на участие в кон-
курсе детского 
рисунка «Насле-
дие моего райо-
на». Работы при-
нимаются от ре-
бят в возрасте 
от 7 до 15 лет.

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
За последние восемь лет мы 
прошли колоссальный путь 
в улучшении экстренной по-
мощи пациентам с инсультами 
и инфарктами. В результате 
абсолютному большинству 
пациентов с инфарктом мио-
карда врачи проводят первич-
ную ангиопластику и стенти-
рование. С момента создания 
инфарктной сети доля паци-
ентов с острым инфарктом ми-
окарда, которым было прове-
дено высокотехнологичное 
стентирование коронарных 
артерий, выросла до рекорд-
ных 85 процентов. Это позво-
лило спасти тысячи жизней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Операции на сердце проводят через сорок 
минут после прибытия бригады скорой
В Москве увеличилась до-
ступность высокотехноло-
гичной медпомощи при ле-
чении экстренных кардиоло-
гических патологий. Вчера 
в Городской клинической 
больнице № 1 им. Н. И. Пиро-
гова рассказали, как лечат 
пациентов с инфарктом мио-
карда.

Ежедневно в больнице прово-
дится от пяти до одиннадцати 
операций по стентированию 
коронарных артерий. По сло-
вам заведующей отделением 
рентген-хирургических мето-
дов диагностики и лечения 
Анны Удовиченко, большин-
ство операционных вмеша-
тельств носят экстренный ха-
рактер. 
— В нам могут привозить тя-
желых пациентов, у которых 
развивается кардиогенный 
шок — это непосредственно 
угрожает их жизни, — пояс-
нила врач. — Врачи скорой 
помощи доставляют пациен-
тов к нам, и нашей задачей 
является восстановление кро-
вотока в артерии, вызвавшей 
инфаркт.
Анна Удовиченко отметила, 
что большинство пациентов 
с инфарктами — это мужчины 
в возрасте от 50 лет. 
— Риск возникновения этого 
заболевания выше у куря-
щих, с высоким холестери-
ном, а также подверженных 
постоянному стрессу, — до-
бавила она. 
Операции в Первой Градской 
больнице проводятся на са-
мом современном оборудова-
нии. Для этого применяется 
ангиографическая установка. 
— Мы делаем прокол в арте-
рии на руке, через который 
заводим инструмент с клапа-
ном — интродьюсер. Он слу-
жит воротами для других, 

более тонких приборов, — 
рассказал врач Евгений Пло-
щенков. 
За этим следует несколько 
диагностических процедур. 
Через артерию врачи с помо-
щью катетера проникают 
в сердце человека, чтобы уви-
деть левую и правую коронар-
ные артерии и оценить место-
положение и масштаб пора-
жения.
— После этого вводится на-
правляющий катетер, кото-
рый уже будет помогать нам 
непосредственно в установке 
стента, — уточнил медик. 
Процесс от начала операции 
до ее завершения, по словам 
Евгения, может занимать от 
15 минут до нескольких часов. 
— Все зависит от состояния 
пациента, наличия у него со-

путствующих заболеваний, 
а также строения артерий — 
если они извилистые, то 
установить стент будет слож-
нее, — поделился он. 
Примечательно, что эта боль-
ница входит в состав инфаркт-
ной сети. В Департаменте 
здравоохранения Москвы на-
помнили, что она была созда-
на в 2013 году и сегодня состо-
ит из более 20 стационаров, 
оказывающих высокотехноло-
гичную экстренную помощь 
пациентам с кардиологиче-
скими патологиями. В боль-
шинстве случаев пациентам 
с инфарктом и инсультом на-
чинают проведение операции 
спустя 40 минут после прибы-
тия бригады скорой.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Минздрав России разрешил НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени 
Гамалеи клинические исследования новой вакцины против коронавируса, содер-
жащей вирусоподобные частицы. В исследовании примут участие 600 человек, 
и завершится оно в декабре этого года.

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Конкурс детского рисунка «На-
следие моего района» прохо-
дит четвертый год подряд. 
За это время количество участ-
ников выросло в шесть раз. 
Это говорит о том, что юные 
москвичи интересуются исто-
рией районов, в которых жи-
вут. А расширить кругозор им 
помогают в том числе опубли-
кованные на сайте конкурса 
онлайн-лекции и мастер-клас-
сы. Работы победителей мож-
но будет увидеть на выставке, 
которую откроют на одном 
из бульваров Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 16 февраля 
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ЗАФИКСИРОВАНО
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ЧЕЛОВЕКА 
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В РОССИИ

ЧЕЛОВЕКА
УМЕРЛИ

40 273

11 643 393 342 383

Таиланд 
отменил 
карантин

Вчера власти Таиланда от-
менили карантин для росси-
ян, привитых «Спутником 
Лайт». Однако в силе оста-
ются условия программы 
«песочница».

Она предполагает, что тури-
сты обязаны в течение семи 
дней находиться на ограни-
ченной территории. 
— Это правило действует до 
тех пор, пока не придут ре-
зультаты ПЦР-тестов. Пер-
вый нужно сдать по прибы-
тии в Таиланд, второй — на 
5–6-й день. Тесты турист 
оплачивает из своего карма-
на, — говорит глава Ассоциа-
ции туроператоров России 
Майя Ломидзе.
Она добавила, что еще путе-
шественникам потребуется 
сертификат о вакцинации. 
Кроме того, нужно оплатить 
проживание в отеле мини-
мум на семь ночей, трансфер 
туда и страховой полис с по-
крытием не менее 50 тысяч 
долларов США. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Ответственное отношение 
к здоровью нужно воспитать
Вчера заслуженный врач 
России Геннадий Онищенко 
(на фото) заявил, 
что штамм коронавируса 
«омикрон» опаснее своих 
предшественников. 

Если из-за «дель-
ты» умирали от 4 
до 6 тысяч пациен-
тов в сутки, то 
«омикрон» еже-
дневно убивает 
10 тысяч человек.
— Штамм «оми-
крон» более за-
разен, чем другие разновид-
ности COVID-19, но он про-
текает в более легкой форме. 
Стала ли эта версия корона-
вируса более опасной? Да. 
Но именно за счет своей ви-
рулентности — степени спо-
собности вызывать заболе-
вание, — рассказал Они-
щенко.
По его словам, в феврале воз-
росло число детей, заболев-
ших COVID-19. В среднем 
этот показатель составляет 
20–30 процентов общего 
числа зараженных.
— Поэтому нам стоит про-
должать соблюдать меры 
профилактики. У китай-
цев всегда была высокая 
культура здоровьесбереже-

ния. Врачи сказали им, что 
надо носить маски, они и но-
сят. И нам стоит у них поу-
читься. Тем более что в Рос-
сии делать это не затрудни-
тельно. Масок у нас доста-

точно, — добавил 
Онищенко. 
Он отметил, что 
доля охвата вак-
цинацией от 
COVID-19 в Мо-
сковской обла-
сти примерно на 
10 процентов вы-
ше, чем в столице. 

В Москве привиты 49 про-
центов людей, а в Подмоско-
вье — 59 процентов.
— Давайте защитимся от 
этой болезни. Для этого пре-
жде всего нужно привиться. 
Ведь вакцинироваться нам 
рекомендуют ученые и вра-
чи, а не какие-нибудь шарла-
таны. Медики сегодня несут 
на себе огромную нагрузку. 
Сколько у нас умерло врачей, 
работавших в «красной» зо-
не... Давайте сделаем серьез-
ные выводы из этого и будем 
воспитывать в себе ответ-
ственное отношение к здоро-
вью, — добавил Геннадий 
Онищенко.
ИРИНА БАРАНОВА
i.baranova@vm.ru

Поликлиники расширили 
плановую помощь пациентам
Уровень заболеваемости 
новой коронавирусной ин-
фекцией постепенно снижа-
ется. В связи с этим москов-
ские поликлиники начали 
увеличивать объем плано-
вой помощи. Вчера «ВМ» 
побывала в одном из амбу-
латорных медучреждений. 

Второй филиал городской 
поликлиники № 46 вернул-
ся после капремонта к при-
вычной работе в октябре 
прошлого года. И практиче-
ски сразу испытал на себе 
все трудности пандемии. За 
столь небольшой промежу-
ток времени сотрудники, ра-
ботая в новом здании, до-
стойно пережили два вспле-
ска заболеваемости, один из 
которых был связан с «оми-
кроном».
— У нас продолжает рабо-
тать коронавирусное отде-
ление, для пациентов с сим-
птомами ОРВИ сделан от-
дельный вход в здание поли-
клиники, внедрен новый 
алгоритм работы и маршру-
тизации, чтобы больные не 
пересекались со здоровыми 
людьми, — рассказала заве-
дующая филиалом поликли-
ники Юлия Курдяева.
Кроме того, в целях безопас-
ности часть здания, где ве-

дется прием пациентов 
с ОРВИ, огорожена от основ-
ной части.
— Когда был всплеск заболе-
ваемости, мы усилили служ-
бу дежурных врачей и выезд-
ную службу для посещения 
пациентов на дому, наши 
медики также работали в те-
лемедицинском центре, — 
добавила она.
Сейчас часть этих сотрудни-
ков все еще помогает в борь-
бе с коронавирусом, осталь-
ные вернулись к обычной 
работе.
— Ведь, помимо коронави-
руса, есть и другие болезни. 
Москвичам необходимо пла-
ново проверять свое здоро-
вье у специалистов, — пояс-
нила Юлия Курдяева.
Москвичка Лилия Крашен-
никова на этой неделе легко 
записалась к врачу общей 
практики. 
— Думала прийти пораньше, 
но решила отложить плано-
вый визит, очень много было 
заболевших коронавирусом 
в городе, — поделилась она.
Лилии нужно было получить 
направление на анализы, 
чтобы пройти дальнейшее 
обследование.
— Мне очень нравится наша 
поликлиника, врачи замеча-
тельные, — добавила она. 

Врач общей практики Свет-
лана Бестаева — одна их тех, 
кто взял на себя плановых па-
циентов, пока ее коллеги тру-
дятся на передовой борьбы 
с ковидом.
— Работы много, но я ведь 
пришла помогать людям, это 
мой долг, — сказала медик. 
В целом же все врачи выкла-
дываются на полную ради 
здоровья пациентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Возможности чат-бота 
на основе искусственного 
интеллекта продолжают 
расширяться: теперь он 
поможет москвичам пе-
редать жалобы на само-
чувствие в том числе 
и перед приемом офталь-
молога. Ранее горожане 
получили возможность 
воспользоваться серви-
сом при записи к тера-
певту, лору, гинекологу 
и педиатру. Всего цифро-
вой помощник за год по-
зволил жителям пере-
дать жалобы на самочув-
ствие уже 720 тысяч раз.

кстати

Вчера 14:35 Врач Городской больницы № 1 им. Пирогова Евгений Площенков в операционной, 
где проводят стентирование коронарных артерий пациентам с инфарктом миокарда

Вчера 12:40 Москвичка Лилия Крашенникова (справа) на приеме у врача общей практики 
филиала № 2 поликлиники № 46 Светланы Бестаевой
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Директор совершит прыжок вместе с учениками

От Москвы до самых до Украин. История несостоявшейся войны

В новой программе, которую 
запустили в столичной школе, 
участвуют 49 учеников кадет-
ских классов. В их числе 
не только юноши, но и 15 де-
вушек. 
— В 2021 году мы 
решили расширить 
список мероприя-
тий для кадетов, 
которые проходят 
во внеурочное вре-
мя. Поэтому для 
начала мы помогли нашим 
ученикам вступить в ряды 
движения «Юнармия» Южно-
го административного округа 
Москвы. Там нам и предложи-
ли реализовать эту идею 
с прыжками с парашютом, — 
рассказал куратор проекта 

«Парашютист» в школе 
№ 2065 Дмитрий Авраамов.
Пока прошло только одно тео-
ретическое занятие. На нем 
юнармейцы-старшеклассни-

ки познакомились 
с устройством па-
рашюта и правила-
ми техники безо-
пасности. 
— На уроках мы 
расскажем школь-
никам о видах па-

рашютов, прыжков и страхо-
вок, — добавил Дмитрий Ав-
раамов.
На практических занятиях ре-
бята будут учиться склады-
вать парашют, тренироваться 
прыгать на снарядах воздуш-
но-десантного комплекса — 

макетах летательных аппара-
тов и специализированных 
качелях.
— По окончании курса, разу-
меется, будет тестирование, 
которое поможет нам выя-
вить школьников, которые 
уже готовы прыгнуть с пара-
шютом. Ведь знать теорию — 
это одно, а уметь применять 
ее на практике — совершен-
но другое. Предполагаю, 
что из общего числа участни-
ков новой программы к вес-
не готовы прыгать с парашю-
том будут около 25 чело-
век, — пояснил Дмитрий Ав-
раамов. 
Стоит отметить, что пара-
шютным спортом увлекается 
и директор школы № 2065 На-

талия Файдюк. На ее счету — 
не один самостоятельный 
прыжок без инструктора. Вес-
ной Наталия планирует прыг-
нуть вместе со своими уче-
никами.
— Мы надеемся, что ребятам, 
которых допустят до прыж-
ков, понравится такая прак-
тика. Уверен, они получат 
массу впечатлений от сопри-
косновения с этой спортив-
ной дисциплиной. И кто зна-
ет, может быть, кто-то из 
школьников в будущем захо-
чет заниматься прыжками 
с парашютом профессиональ-
но, — заключил Дмитрий 
 Авраамов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

От Москвы до самых до Укра-
ин, как в Средневековье на 
Руси называли отдаленные от 
центра субъекты, сейчас во-
семь часов пути. На такси до 
Внукова, оттуда на Sukhoi 
Superjet 100 до аэропорта Пла-
тов, потом снова на такси 
до  Ростова-на-Дону и после — 
на финишную прямую, до До-
нецка, через Таможенный 
пост МАПП «Матвеев Курган». 
Правда, на посту придется по-
топтаться, пока таможня даст 
добро.
Несмотря на обилие сообще-
ний о российских бронетан-
ковых армадах, пыхтящих на 
Киев с наших юго-западных 
границ, по дороге от Ростова-
на-Дону до Матвеева Курга-
на таковых замечено не бы-
ло. Причем совсем. Тут 
и движение-то весьма сонное. 
Снег уже сошел. И пейзаж по-
хож на подмосковный май. 
Правда, без пробок — дороги 
пустые.
У шлагбаума никого. Нет этой 
пугающей картинки с Ближ-
него Востока, где у каждого 
поста непременно дежурят 
трое-четверо человек — да 
в полной выкладке, да с авто-
матическом оружием напере-
вес. Здесь все неромантично, 
очень скучно. 
Утром 16 февраля, как раз ког-
да Байден пророчил вторже-
ние российских войск на 
Украину, сонный таможенник 
высунулся из своего КПП 
и указал нам направление 
к терминалу до-
смотра. Мы, то 
есть я и еще четыре 
дамы преклонного 
возраста, через ка-
литку войдя на тер-
риторию пункта, 
пешком обогнув 
шлагбаум, напра-
вились «вторгаться» — на па-
спортный контроль. Следом 
подъехал автобус, наполнен-
ный такими же дамами сере-
бряного возраста и мужчина-
ми, сильно напоминающи-
ми — нет, не спецназ ГРУ, 
а челноков, торговавших 
в 1990-х годах кроссовками на 

Черкизовском рынке — с мно-
гочисленными коробками 
и большими вещевыми сум-
ками.
В просторном зале, напоми-
нающем школьный холл, пас-
сажиры автобуса и мы с дама-

ми строимся. Как 
в аэропорту на до-
смотре. Только 
вместо рентгена 
здесь — добрый 
черный пес. Он, ка-
жется, тоже еще 
не проснулся.
— Пожалуйста, су-

мочки поставьте перед собой 
и приоткройте, — просит нас 
таможенник.
Собака оптом обнюхивает 
всю ручную кладь и багаж. 
И вдруг виляет хвостом! Бом-
ба? Наркотики? Нет. Это кол-
баса. Все пассажиры автобуса 
и таможенник смеются.

Проходим на паспортный 
контроль. Привычная проце-
дура. На столе лежит стопка 
деклараций. Написано, что 
заполнять их нужно физиче-
ским лицам, достигшим 
16-летнего возраста. Эти де-
кларации нужно сохранять 
в течение всего периода пре-
бывания заполнившего ее ли-
ца на территории Евразийско-
го экономического союза 
 (ЕАЭС). И, видимо, ЛНР 
и ДНР, в которые мы уверенно 
направляемся, в него уже 
вошли. Или в него вошла 
Украина? Или вторглась? Хо-
тя, принимая во внимание 
рассмотрение Государствен-
ной думой России проект за-
кона о возможности призна-
ния Народных Республик, вы-
глядит весьма современно.
Пожалуй, единственное, что 
отличает этот КПП от москов-

ских внуковско-шереметьев-
ских, — краем глаза замечен-
ные бронежилет и каска, мир-
но лежавшие в углу приоткры-
того кабинета.
— Как обстановка? — спра-
шиваю у таможенников. — 
Есть нервозность? Поток бе-
женцев?
— Каких? Откуда? — недоу-
менно отвечает тот. — Нет. 
Очень много вашего брата 
есть — журналисты прям ко-
сяком прут. Зачем вам сюда?
— Вы что, не слышали? — 
спрашиваю у пограничника.
— Я работаю. Мне телевизор 
некогда смотреть. И Олимпи-
ада идет, вообще-то, — бур-
чит тот.
— Вроде вторгаться долж-
ны... — бросаю в ответ.
— Кто? Куда? Не понял, — че-
шет затылок таможенник. — 
Здесь люди ездят постоянно: 

у кого родственники, у кого 
работа. Никакого всплеска бе-
женцев или наплыва тури-
стов, кроме, повторяю, вас, 
журналистов, тут нет. А не-
рвозность... Она тут уже во-
семь лет. А если так долго 
жить в напряжении, то оно 
становится нормой... — гово-
рит таможенник и углубляет-
ся в заполнение документов.
Понятно, что он ни о каком 
вторжении не слышал. Но все 
ко всему давно готовы. И ко 
вторжению, и к посевной, 
и к вакцинации. 
— Если говорить о последних 
пяти годах, то ситуация стано-
вится, конечно, хуже, тяже-
лей. Война, а теперь еще и ко-
ронавирус... — говорит Ири-
на Заднепровская. Девушка 
переходит границу со сторо-
ны ДНР. Она приезжает в Рос-
сию работать пекарем в кафе.

— Но война, естественно, 
страшнее. И сейчас мы ждали 
вторжения, — продолжает 
Ирина. — Все вокруг говори-
ли, что что-то вот-вот начнет-
ся. Но ничего не случилось. 
Может, где и стреляют, но не 
здесь. В ДНР, конечно, напря-
жение чувствуется. Техника 
местами перемещается, люди 
ругаются, что дорогу гусени-
цами разбивают. Тревожно. 
Но пока тихо. А войны не хо-
чется. Совсем. Нам в 2014-м 
уже приходилось переезжать, 
стреляли. У моей мамы дома 
даже люстра упала.
Ну что, вперед! Посмотрим, 
как там — по ту сторону шлаг-
баума.
АНДРЕЙ КАЗАКОВ
a.kazakov@vm.ru

Человек сурикату друг, товарищ и спаситель
Сурикаты Веня и Гайка встре-
чают меня прямо у порога 
квартиры: Веня помогает рас-
шнуровать обувь, а Гайка 
с громким фырканьем лезет 
по кофте. Вадим Грин объяс-
няет, что так они проявляют 
гостеприимство. Кстати, по 
словам Вадима, они рады 
всем людям. Сурикаты при-
нимают людей за своих соро-
дичей. 
Первым у Вадима появился 
Веня. Он приобрел зверька 
три года назад. Но заводчики 
обманули, продали не домаш-
него, а дикого суриката.
— Примерно полтора года 
я приучал его к лотку, объяс-
нял, что не нужно копать 
пол, царапаться, — говорит 
Вадим.
Впрочем, даже с воспитанным 
сурикатом нужно быть наче-
ку: всегда смотреть под ноги, 
прочно прибить плинтусы 
и законопатить все щели. 
У Вадима даже шкафчик под 
мойкой — на замке. Иначе 
Гайка залезет в мусорное ве-
дро и распотрошит его. 
— Сложно с сурикатами толь-
ко первый год. Потом привы-
каешь, — с улыбкой говорит 
Вадим. — Мне нравится, что 
они контактные: их можно 
погладить. Иногда они даже 
начинают чесать меня в ответ.

В комнате у Вади-
ма стоит большая 
клетка. В ней — ле-
жанка, миска, ло-
ток. Вадим закры-
вает питомцев 
в вольере, только 
когда уходит на работу или во 
время уборки, чтобы не меша-
лись. Едят сурикаты сухой ко-

шачий корм, кури-
цу, индейку, живых 
сверчков и личи-
нок жуков.
У Вадима живет 
семь взрослых су-
рикатов и два ма-

лыша. Одна из самок беремен-
на. Несмотря на целый зоо-
парк дома, Вадим продолжит 

спасать брошенных сурика-
тов и дальше.
Впрочем, экзотические звери 
редко оказываются на улице. 
Только если сбегают сами.
— За последние 10 лет не было 
ни одного брошенного сури-
ката, — говорит начальник от-
дела по сохранению биоразно-
образия Мосприроды  Сергей 

Бурмистров. — Иногда мы на-
ходим енотов, птиц, змей, бы-
ли и игуаны. Если объявляется 
хозяин с документами на жи-
вотное, мы возвращаем. Но 
москвичи гуманны. Они обыч-
но отдают неугодного питом-
ца в добрые руки. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера 16:32 Москвич Вадим Грин со своими сурикатами Веней и Гайкой. Всего у него дома 
девять экзотических зверьков, а скоро ожидается пополнение

КАЖДЫЙ 
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ВМ 
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НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
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НЕДЕЛИ. 
МЫ 
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РЕГУЛЯРНУЮ 
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НАШИ 
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ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Москвич Вадим Грин спасает брошенных домашних сурикатов. Он оставляет питомцев себе. Специальный корреспондент 
«ВМ» встретилась с Вадимом и выяснила, как содержать дома необычных животных.

В столичной школе № 2065 начались занятия для старшеклассников по программе «Парашютист». Она рассчитана 
на 36 часов теории и практики. Свой первый прыжок с парашютом ребята совершат уже весной.

Специальный корреспондент «Вечерней Москвы» Андрей Казаков отправился в Донецкую Народную Республику накануне анонсируемого 
в СМИ вторжения российских войск на Украину. Он передает с места событий. 

Вчера 10:22 Специальный корреспондент «ВМ» Андрей Казаков (1) Вчера 08:14 Служебный 
пес обнюхивает вещи пассажиров автобуса, который направляется в Донецкую Народную 
Республику (2)

Биатлонистки выиграли серебро 
в эстафете
В женской эстафете сборная 
ОКР по биатлону — Ирина Ка-
закевич, Кристина Резцова, 
Светлана Мироно-
ва, Ульяна Нигма-
туллина — заняла 
второе место. На 
третьем этапе рос-
сиянки даже лиди-
ровали с солидным 
преимуществом, 
но Миронову «за-
лихорадило» на огневом рубе-
же, и она ушла на штрафной 
круг.
Российский фристайлист 
Илья Буров выиграл бронзу на 
соревнованиях по лыжной 

акробатике. Серебряным 
призером стал украинец 
Александр Абраменко. Рос-

сийский и украин-
ский спортсмены 
тепло поздравили 
друг друга, хотя ра-
нее минспорта 
Украины рекомен-
довало своим атле-
там не находиться 
рядом с россияна-

ми. Наши хоккеисты обыгра-
ли датчан в четвертьфинале. 
В полуфинале мы встретимся 
со сборной Швеции.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

Вчера на Играх в Пекине россиянам удалось 
завоевать четыре награды — одно серебро 
и три бронзы. Порадовали наши стреляющие 
лыжницы.

должен уметь
Новичкам парашютного 
спорта необходимо 
знать элементарные 
правила свободного па-
дения и посадки. Пра-
вильная форма тела 
во время падения — 
«банан» (горизонталь-
ное положение, конеч-
ности подняты вверх, 
живот ближе всего 
к земле). Достигнув ше-
сти метров над уровнем 
земли, нужно принять 
вертикальное положе-
ние, а ноги поднять 
вверх на 90 градусов. 

повадки
■ Сурикаты — неагрес-
сивные животные. 
Они ведут себя игриво. 
Для развлечений сури-
катам подходят кошачьи 
игрушки из зоомага-
зинов.
■ В квартире сурикатам 
не нужно строить волье-
ры и даже ставить клет-
ку. Им достаточно коша-
чьего домика, где они 
смогут спрятаться и по-
спать.
■ По ночам сурикаты, 
как и в дикой природе, 
не покидают убежища.
■ В качестве туалета су-
рикаты используют ко-
шачий лоток, к которому 
их совсем не сложно 
приучить.

По данным МОК на 16 февраля

Золото Серебро Бронза Всего
1. Норвегия 13 7 8 28

2. Германия 10 6 4 20

3. США 8 7 4 19

4. Китай 7 4 2 13

5. Австрия 6 7 4 17

6. Нидерланды 6 4 4 14

7. Швеция 6 4 4 14

8. Швейцария 5 0 5 10

9. Россия 4 8 12 24

Медальный зачет ОИ-2022

зверье мое

знание — сила

дневник 
олимпиады

Дворник сам собрал 
мини-трактор
В начале декабря 2021 года 
жители дома № 12 по Вадков-
скому переулку ежедневно на-
блюдали необычную картину: 
сотрудник «Жилищника Твер-
ского района» Каныбек Хаса-
нов со сварочным аппаратом 
в руках часами напролет что-
то мастерил на заднем дворе 
дома. Через пару недель они 
увидели результат работы. 
Дворник собрал импровизи-
рованную снегоу-
борочную машину.
— Мы, конечно, 
удивились, — рас-
сказывает житель 
дома № 12 по Вад-
ковскому переулку 
Михаил Воробь-
ев. — Снег, на уборку которо-
го лопатами обычно уходит 
несколько часов, был собран 
всего за 20 минут! Аппарат 
еще требует доработки. Но 
сам факт, что человек вопло-
тил в жизнь такую идею, вдох-
новляет. 
Теперь Каныбек регулярно 
убирает снег во дворе дома 
с помощью своего аппарата. 
Снимать лед с тротуаров и до-
рог, конечно, пока приходится 
по старинке. Но труд, вложен-
ный в создание снегоубороч-
ного трактора, себя оправдал. 
— Я взял двигатель от газоно-
косилки, а коробку передач — 
от старых «жигулей». Оттуда 
же — руль и сиденье. Бензо-
бак у трактора всего на пять 
литров, но этого хватает на 
девять часов работы, — гово-
рит Каныбек Хасанов. 
Корпус и ковш умелец сварил 
из разных кусков металла. 
Сделал даже крышу для защи-
ты от осадков и установил спе-
реди одну фару, чтобы удоб-
нее было работать по вече-
рам. Ковш поднимается с по-
мощью гидравлической 
системы. Сзади для баланса 
пришлось приварить две тру-
бы, заполненные затвердев-

шим бетоном. Так инженер 
обеспечил устойчивость ма-
шины. На передние колеса са-
модельного трактора Каны-
бек поставил зимние шины. 
А на задние удалось найти 
только летнюю резину. При-
шлось крепить на колеса це-
пи, чтобы улучшить проходи-
мость. 
— Теперь по утрам я сажусь 
в свой трактор и убираю снег 

не только у дома 
№ 12, но и на со-
седних территори-
ях, — говорит Ка-
ныбек.
Москвичи в вос-
торге от изобрете-
ния. Они искренне 

благодарят дворника.
— Всегда видно, когда чело-
век старается, вкладывает ду-
шу в свою работу. Да, он про-
сто убирает снег. Но благода-
ря его труду мы можем спо-
койной вставать по утрам без 
мыслей, что машину придется 
откапывать. Он очень вовре-
мя собрал этот аппарат. Зима 
выдалась снежной, — сказала 
жительница дома № 12 по 
Вадковскому переулку Вера 
Воробьева. 
Каныбек не ожидал, что его 
самодельная машина прив-
лечет столько внимания. 
Он просто хотел проверить, 
сможет ли сам собрать рабо-
чий трактор для уборки снега. 
Получилось, хотя, по словам 
умельца, ему есть к чему стре-
миться.
— Не хватает еще одного на-
соса, чтобы можно было 
управлять наклоном ковша. 
Планирую в следующем году 
построить новый аппарат. 
На этот раз он будет шире, 
и ковш установлю побольше. 
А двигатель будет сзади — так 
лучше для баланса, — пояснил 
Каныбек Хасанов.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Сотрудник «Жилищника Тверского района» 
Каныбек Хасанов собрал самодельную 
машину для уборки снега. Корреспондент 
«ВМ» выяснил характеристики трактора 
и узнал мнение москвичей на этот счет.

Вчера 13:45 Сотрудник «Жилищника Тверского района» 
Каныбек Хасанов за рулем своей снегоуборочной машины

дело техники

история конфликта

Британские таблоиды Sun и Mirror опубликовали материа-
лы о том, что Россия готовит вторжение на Украину. Жур-
налисты ссылались на данные американской разведки. 
Датой вторжения британские СМИ назначили раннее утро 
16 февраля. Источники газеты в американской разведке 
предположили, что могут быть нанесены авиаудары 
по военным и правительственным командным пунктам, 
за которыми последует танковое наступление, а корабли 
могут штурмовать южное побережье Украины. Все эти 
предположения публиковались, несмотря на то что в Мос-
кве все приписываемые планы вторжения на территорию 
Украины категорически отрицали.

специальный 
репортаж
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Как заявил Алексей Кудрин, «в 2003–2004 годах 
мы восстановили (в среднем, конечно) уровень 
жизни, который имели граждане в 90-м году, 
перед развалом СССР». 
— В среднем это достигалось и по учителям, 
и по врачам. Сейчас примерно на 20 процентов 
уровень жизни выше, чем в Советском Союзе. 
В нулевые годы, когда я был вице-премьером, 
с 2000 до 2011 год, уровень жизни в стране вы-
рос в три раза. Кажется, что это недостижимая 
цифра, но мы начинали с очень низкого уров-
ня, — уточнил глава Счетной палаты. 
Это заявление вызвало большой обществен-
ный резонанс.
— Нужно учитывать, что эти данные все равно 
средняя температура по больнице, — рассужда-
ет профессор кафедры экономической и соци-
альной географии России географического фа-
культета МГУ Наталья Зубаревич. — Сегодня 
у нас страна, к сожалению, с очень большим 
неравенством. Если в среднем по уровню дохо-
да мы превысили советский уровень, это не зна-
чит, что его превысило все население. 

Сравнить телевизор с макаронами

Главный экономист крупной консалтинговой 
компании Владимир Тихомиров заявил, что за 
30 лет изменилась система цен. Причем не 
только в России, но и в мире. Поэтому подобные 
сравнения уровней жизни бессмысленны.
— То, что раньше было дорогим, стало деше-
вым. И наоборот. Например, потребительская 
электроника за счет новых производств, техно-
логического усовершенствования стала стоить 
меньше. Если покупка электронной аппарату-
ры около 30 лет назад была большой тратой, то 
теперь все иначе. С другой стороны, суще-
ственно выросли цены на базовые товары, 
в том числе продовольственные. Теперь расхо-
ды на продовольствие, базовые услуги, напри-
мер ЖКХ, стали более высокими, — пояснил 
эксперт.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев согласен:
— Вот пришли вы в гости к знакомым. У них на 
кухне огромный холодильник, в каждой комна-
те — по телевизору с большим экраном, а у по-
рога стоят кроссовки известного мирового 
бренда. Казалось бы: по сравнению с СССР — 
огромный качественный скачок. В Советском 
Союзе мы о таких вещах и мечтать не могли! 
А в ходе разговора выясняется, что друзья — 
в кредитах, уже три года не были на море, а вме-
сто овощей и фруктов покупают макароны, по-
тому что они дешевле. Так лучше они стали 
жить или хуже? Большой вопрос.
Директор Института стратегического анализа 
Игорь Николаев рассуждает:
— Социологические опросы то и дело под-
тверждают — большинство взрослых россиян 
хотят назад в СССР. Откуда, спрашивается, та-
кое стремление вернуть прошлое, если денег 
сейчас действительно больше? Дело в том, что 
статистика учитывает доходы населения вооб-
ще. Но большой вопрос, как они распределяют-
ся. Да, суммарное богатство россиян за 30 лет 
выросло, но все мы прекрасно знаем, что значи-

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин оценил нынешний уровень жизни в России на 20 процентов выше, чем в 1990 году, перед распадом СССР. 
Он также отметил, что в начале нулевых годов благосостояние россиян выросло в три раза, потом упало. Но сейчас мы все равно живем лучше, чем в Советском Союзе. 

Так ли это? Кто стал жить лучше, а кто, возможно, и нет? Мы опросили экспертов: экономистов, социологов, финансистов.

Качество жизни выросло в основном у среднего класса

Становимся богаче

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

два мнения

Увеличилась прибыль 
топ-менеджеров
ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Выводы господина Кудрина, я уверен, ос-
нованы на статистике. А с ней все просто: 
берутся доходы топ-менеджеров Газпро-
ма, складываются с зарплатой кассира 
в магазине и делятся. Вот вам и рост 
в 20 процентов. Хотя на самом деле у ак-
ционеров доходы сильно выросли, а у кас-
сира — резко упали: спасибо инфляции. 
Второй момент: вряд ли господин Кудрин 
учитывал еще и расходы. А они, согласи-
тесь, сильно изменились. В СССР худо-
бедно, но жилье давали бесплатно. А сей-
час, если тебе по наследству не досталась 
квартира, ты ее либо снимаешь, либо по-
купаешь в ипотеку. Практически все, кто 
приехал в Москву, а это миллионы людей, 
так и живут. Да, у них 
относительно провин-
ции высокие зарпла-
ты. Но треть, а то и по-
ловина дохода уходит 
на аренду либо ипоте-
ку. Потому что, соглас-
но данным Росстата, 
медианная зарплата 
в Москве, т.е. та, кото-
рую получает боль-
шинство работаю-
щих, — 65–70 тысяч. И вот простой во-
прос: лучше эти «зажравшиеся москвичи» 
живут, чем в СССР, или нет? Или возьмем 
высшее образование. В СССР оно было 
бесплатным. Сейчас возможность учиться 
бесплатно есть, но число бюджетных мест 
каждый год сокращается. И многие, что-
бы их дети учились, вынуждены платить. 
Эти расходы тоже снижают уровень жиз-
ни. Или возьмем пенсионеров. Сейчас ма-
ло кто помнит, но в СССР не было принято 
копить «на старость». Почему? Потому что 
на пенсию, даже достаточно небольшую, 
вполне можно было прожить. А сейчас 
нам из каждого утюга рассказывают, что 
заботиться о будущей пенсии нужно начи-
нать лет с 30, откладывать деньги на депо-
зит, покупать доллары или идти на биржу 
и пытаться что-то заработать там. Ведь 
очевидно, что и пенсия в России очень 
низкая, и рост ее не догоняет уровня ин-
фляции, т.е. она фактически обесценива-
ется. Неудивительно, что многие пенсио-
неры работают: у них нет другого выхода.

СССР был очень 
бедной страной

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЦЕНТРОМ АНАЛИЗА СОЦПРОГРАММ
И РИСКОВ ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Полностью согласен с Кудриным: по срав-
нению с СССР мы стали жить намного луч-
ше. С единственным уточнением — 
не на 20 процентов, а как минимум в два 
раза. Если взять 1990 год, то, вспомните, 
дело было даже не в деньгах. Денег, 
по большому счету, хватало, да только ку-
пить на них было ничего нельзя. Напомню: 
нужно было прийти в магазин, сказать, что 
ты от тети Шуры или дяди Васи, и тогда те-
бе продадут нормальной колбасы. То есть 
деньги имелись, но без связей ничего 
не стоили. Не было, вспомните, нормаль-
ных лекарств. Не было пусть платной, 
но эффективной меди-
цины, было крайне 
сложно купить авто-
мобиль. А сейчас — 
обратите внимание — 
автомобиль, а то 
и не один, практически 
в каждой семье. 
И в каждой семье, 
включая пенсионеров, 
есть приличная быто-
вая техника, которую 
не нужно везти к мастеру на ремонт. При-
чем еще и договариваться, чтобы мастер 
принял, потому что мог и не принять. Нам 
говорят, что в СССР не было бедных. 
Не уверен. Ну хотя бы потому, что их никто 
не считал — во всяком случае, я таких рас-
четов не видел. Подозреваю, их просто 
не производили, потому что в стране раз-
витого социализма бедных не могло быть 
по определению. Но реально-то они были! 
Сейчас мало кто вспомнит, но до 1974 года 
колхозникам не давали паспортов. Они 
были фактически крепостными и жили, 
как в каком-нибудь ХVIII веке, личным 
подсобным хозяйством, работая на бари-
на — колхоз. Не нужно идеализировать 
СССР: по сравнению с развитыми странами 
мы жили очень и очень бедно. Да, сейчас 
мы тоже беднее США и Европы, но, согла-
ситесь, не настолько, как при Советском 
Союзе. Да, мы стали жить хуже, чем в ну-
левых, но по сравнению с СССР — суще-
ственно лучше. Капитализм оказался эф-
фективнее социализма.

ПРОТИВ

ЗА

— Обратите внимание: в советское время пен-
сионеры часто помогали детям, а сейчас — дети 
пенсионерам. Потому что рост цен на продукты 
и лекарства — основные статьи расходов пожи-
лых людей — куда выше, чем рост пенсий.

Семьям с детьми труднее всего

По мнению Ольги Александровой, вряд ли вы-
рос и уровень жизни семей с детьми:
— По сравнению с советскими временами он 
скорее упал. Причем государство это признает. 
Обратите внимание: и в 2020, и в 2021 году се-
мьям с детьми были сделаны выплаты. Причем 
не только тем, где кто-то из родителей потерял 
из-за пандемии работу, а вообще всем. Причем 
в 2021-м по 10 тысяч раздали еще и пенсионе-
рам. Государство четко дало понять: эти две ка-
тегории граждан — семьи с детьми и пенсионе-
ры — у нас в стране самые социально незащи-
щенные. 
Кандидат социологических наук, преподава-
тель МГУ Виталий Караев добавляет:
— В конце 1980-х государство выплачивало для 
семей 15 видов пособий. А еще, вспомните, су-
ществовал феномен загородных оздоровитель-
ных лагерей. Родители могли купить путевку 
через профсоюз за 10 процентов стоимости. 
Я сам, помню, покупал путевку сыну за 16 руб-
лей 10 копеек. И это на три недели, в пионерла-
герь с четырехразовым питанием! Причем ку-
пить такую путевку могли позволить себе все. 
Ну что такое 16 рублей? А сейчас детский отдых 
такого же непритязательного формата обой-
дется уже в 50–60 тысяч. И не у всех родителей 
эти деньги есть. Неудивительно, что детских 
оздоровительных лагерей в Подмосковье прак-
тически не осталось: на них просто не стало 
спроса, потому что большинство родителей не 
могут себе путевку позволить. 
Столичные власти, как пояснил эксперт, сейчас 
успешно возрождают советскую систему помо-
щи семьям с детьми.
— Ведь чем занимается «Мосгортур»? Он помо-
гает семьям льготников бесплатно отправить 
ребенка в оздоровительный лагерь. Советская, 
по сути, история. Так же как и выплаты при ро-
дах, льготы для многодетных и малообеспе-
ченных. Но если Москва имеет средства на эту 
помощь и выделяет их, то в большинстве реги-
онов помощь семьям с детьми скорее номи-
нальная. На нее могут рассчитывать лишь ма-
лообеспеченные. А все остальные — крутитесь 
сами, как хотите.
Эксперт резюмирует:
— Уровень жизни в России по сравнению с вре-
менами СССР объективно вырос. Больше всего, 
конечно, выиграли бывшие крупные чиновни-
ки и их семьи, ставшие после приватизации 
олигархами регионального, а то и российского 
масштаба. Значительно меньше, но точно вы-
играл средний класс, особенно в Москве. Те-
перь и врач, и школьный учитель могут, напри-
мер, ездить на собственной машине и отдыхать 
за границей. А вот пенсионеры и большинство 
жителей села в доходах скорее проиграли. В об-
щем, глава Счетной палаты прав, но с некото-
рыми оговорками. 

ском регионе оказалось зарегистрировано бо-
лее 8,4 миллиона машин. 
— Очевидно же, что бедные люди, которые еле 
сводят концы с концами, автомобилей не поку-
пают, — рассуждает Кудрявцев. — Значит, обе-
спеченных не так мало.

Такие разные пенсии

Вместе с тем, как пояснил эксперт, стал заметен 
и противоположный феномен.
— В Москве, например, около 2,1 миллиона по-
жилых людей получают надбавку к пенсии. По-
чему? Может быть, властям просто некуда по-
тратить бюджет, и деньги раздают в целях бла-
готворительности? Разумеется, нет. Просто 
есть понимание очевидной вещи: «обычной» 
пенсии на жизнь не хватает, — пояснил Кудряв-
цев. — И если надбавку не выплачивать, мы по-
лучим 2,1 миллиона горожан, живущих факти-
чески за чертой бедности. И будет рост соци-
альной напряженности, который никому не 
нужен. Но ведь в СССР, вспомните, никаких 
столичных доплат к пенсии не было. И если бы, 
скажем, председатель Мосгорисполкома това-
рищ Промыслов предложил их ввести, его бы, 
наверное, отправили к врачам на освидетель-
ствование. Потому что пенсий на жизнь хвата-
ло. А сейчас — нет. Неудивительно, что «мо-
сковские» доплаты на всех уровнях справедли-
во расцениваются как забота о гражданах. 
По мнению эксперта, сам факт проведения пен-
сионной реформы свидетельствует: в Пенсион-
ном фонде не хватает средств на выплату более 
высоких, чем сейчас, пенсий. 
— Сегодня в России 42,6 миллиона пенсионе-
ров. Это почти 30 процентов населения страны. 
И я бы не сказал, что их реальные располагае-
мые доходы на 20 процентов выше доходов пен-
сионеров советских. У большинства, я думаю, 
они ниже. 
Ольга Александрова, замдиректора по научной 
работе Института социально-экономических 
проблем народонаселения ФНИСЦ РАН, про-
фессор Финансового университета при Прави-
тельстве РФ, добавляет:

тельная часть доходов концентрируется в руках 
небольшой группы очень богатого населения. 
Так что ностальгия, как считают многие, по бо-
лее справедливым советским временам абсо-
лютно понятна. 
С тезисом о большом разрыве в доходах согла-
сен и президент РФ Владимир Путин:
«В нашей стране дифференциация доходов су-
щественно выше, чем в Западной Европе. Поэ-
тому важнейшая задача — уменьшение мате-
риального неравенства», — написал президент 
в статье «Строительство справедливости. Соци-
альная политика для России».

Автомобиль вместо дубленки

Артем Павлюченко, член Московской гильдии 
риелторов, считает, что за последние 30 лет раз-
богатели не только олигархи. 
— По данным Росреестра, только с января по 
июль и только на вторичном рынке в Москве за-
ключено 93,29 тысячи сделок купли-продажи 
жилья. И это рекорд за последние семь лет. При-
чем средняя цена даже однокомнатной кварти-
ры — уже около 10 миллионов рублей. Разуме-
ется, все это купили отнюдь не олигархи, а са-
мые обычные люди. Да, примерно 70 процен-
тов сделок — ипотечные. Но все равно 
у десятков тысяч людей есть возможность ку-
пить даже дорогое московское жилье, — пояс-
нил эксперт. 
Виктор Кудрявцев считает, что за последние 
30 лет в Москве, да и по всей России сформиро-
вался полноценный средний класс:
— И он сильно отличается от того среднего 
класса, который был в позднем СССР. Тогда, на-

пример, атрибутом благополучия были чеш-
ская люстра, норковая шапка, дубленка, джин-
сы и мебельная стенка, сейчас это как минимум 
автомобиль, загородный дом (не путать с совет-
скими дачами), возможность отдыхать за гра-
ницей. А это, согласитесь, уже совсем другой 
уровень. 
Эксперт привел цифры: с 2010 года число авто-
мобилей в Москве и Подмосковье увеличилось 
на три миллиона. Всего на 2021 год в Москов-

По данным Всемирного банка, размер ВВП на душу на-
селения, рассчитанного по паритету покупательной 
способности (ППС), в России вырос по сравнению 
с 1991 годом. Так, перед развалом СССР он составлял 
чуть более 20 тысяч долларов, а к 2019 году, перед 
пандемией COVID-19, достиг 26,5 тысячи. При этом 
в различных мировых рейтингах уровень жизни в Рос-
сии варьируется между 67 и 90-й позицией 
из 142 учитываемых стран. Довольно высоким считает-
ся и уровень российского образования и медицины, до-
статочно хороши и условия для ведения бизнеса. В се-
редину рейтинга страну тянет невысокая покупательная 
способность населения, а также высокий разрыв между 
доходами самых богатых и бедных граждан.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Столица 
пытается 
выровнять 
заработки, 
помогая самым 
незащищенным

16 января. ТиНАО, поселение Московский, Говоровский лесопарк. Семья Витив: Наталья и Сергей с детьми — мальчишками-близнецами Мишей и Ромой и дочерью Ариной на прогулке
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Стратегический ракетоносец 
Ту-160М новой постройки 
российские Воздушно-кос-
мические силы получат 
с опережением графика. 

Об этом заявил министр про-
мышленности и торговли Рос-
сии Денис Мантуров. Изна-
чально планировалось пере-
дать новый самолет в состав 
Дальней авиации в конце 
2023 года, но авиастроителям 
удалось значительно сокра-
тить сроки работы, и теперь 
самолет для госиспытаний 
и постановки на вооружение 
Минобороны получит в конце 
второго квартала 2022 года. 
Полет на высоте 600 метров 
продолжался около 30 минут. 
Летчики-испытатели произ-
вели различные маневры, ко-
торые позволили проверить 
устойчивость и управляе-
мость самолета в воздухе. Все 
в полном порядке.
За красоту и изящество линий 
Ту-160 называют «Белым ле-
бедем». Но наши военные це-
нят его не за внешний вид, 
а за боевые качества. Этот 
стратегический ракетоно-
сец — самый крупный и са-
мый мощный в мире сверх-
звуковой самолет с изменяе-
мой геометрией крыла. При 
наибольшей среди авиацион-
ных носителей ядерного ору-

жия максимальной взлетной 
массе он является самым ско-
ростным из стратегических 
бомбардировщиков.
Решение возобновить произ-
водство Ту-160, прекращен-
ное после распада СССР, бы-
ло принято в 2015 году. Пер-
вый построенный с нуля 
стратегический ракетоносец 
поднялся в небо 12 января 
2022 года. Хоть «Белый ле-
бедь» новой постройки и со-
хранил внешний облик, но 
по сути Ту-160М — это совер-
шенно новый самолет. Он 
создан на инновационной 
технологической базе с при-
менением цифровых техно-
логий. Системы и оборудо-
вание ракетоносца обновле-
ны и модернизированы на 
80 процентов, установлены 
новые комплексы радио-

электронной борьбы и со-
временные системы навига-
ции. Новый двигатель НК-32 
второй серии обладает зна-
чительно улучшенными ха-
рактеристиками, что позво-
лит стратегическим ракето-
носцам увеличить дальность 
полета на 1000 км.

Ту-160М оснащен и новыми 
образцами вооружения. У «Бе-
лых лебедей» теперь есть раке-
ты обратного старта. Они смо-
гут уничтожать цели, атакую-
щие самолет сзади — ракеты 
комплексов противовоздуш-
ной обороны и истребители 
противника.

Новейший ракетный комплекс 
работает без изъяна

Защита от самолетов услов-
ного противника на предель-
ных дальностях — дальнобой-
ные С-400, комплексы ПВО 
«Тор-М2» и «Бук-М3» собьют 
чужие крылатые ракеты, а от 
разведывательных и ударных 
беспилотников воздух зачи-
стят новые российские пере-
носные зенитные ракетные 
комплексы (ПЗРК) «Верба».
Эффективность таких «ручных 
зениток» проверена боевой 
практикой в Сирии, где они 
показали отличные результа-
ты. Международные террори-
сты перестали корректиро-
вать огонь своей артиллерии 
с помощью беспилотных лета-
тельных аппаратов, после того 
как появившиеся на театре 
боевых действий новые «Вер-
бы» стали гарантированно по-
ражать дроны с первого пуска 
ракеты.
Главная задача боевых расче-
тов ПЗРК «Верба» — защита 
войск на марше и на боевых 
позициях. Они прикрывают 
подразделения от налетов ча-
ще всего встречающихся на 
передовой воздушных це-
лей — вертолетов и беспилот-
ников. «Верба» способна пора-
жать любые вражеские лета-
тельные аппараты на высотах 
от 10 до 4500 метров и на даль-
ности до 6 километров. Факти-
чески это полностью пере-

крывает и весь высотный диа-
пазон фронтовой авиации: 
штурмовиков и тактических 
бомбардировщиков. Важным 
преимуществом нового ком-
плекса противовоздушной 
обороны является высокая ве-
роятность поражения таких 
целей, как все более и более 
применяемые в современных 
вооруженных конфликтах бес-
пилотные летательные аппа-
раты и крылатые ракеты.
У нового ПЗРК ракета с уни-
кальной трехспектральной 
головкой самонаведения. Она 
«видит» цели сразу в трех диа-
пазонах — ультрафиолето-
вом, ближнем и среднем ин-
фракрасных. Поэтому «ум-
ный» боеприпас способен да-
леко на подлете отличить 

самолет, вертолет или дрон от 
защитной тепловой ловушки 
и верно выбрать цель. Благо-
даря этому в ПЗРК «Верба» 
в полной мере реализован 
принцип «выстрелил и за-
был». После пуска ракеты от 
солдата-оператора больше 
ничего не требуется, он может 
немедленно укрыться в окопе 
или блиндаже.
Применение новых техноло-
гий позволило увеличить зону 
обстрела воздушных целей 
с невысоким тепловым излу-
чением. Также снижен расход 
ракет для поражения одного 
объекта. Еще «Вербу» от ино-
странных аналогов подобного 
класса отличают повышен-
ные характеристики по чув-
ствительности, точности, 

устойчивости к помехам и се-
лективности целей. Поэтому 
сегодня российские перенос-
ные зенитные ракетные ком-
плексы «Верба» по праву счи-
таются лучшими в мире.
В состав комплекта ПЗРК «Вер-
ба» входит портативный ради-
олокатор «Гармонь». Он ска-
нирует воздушное простран-
ство в радиусе до 80 киломе-
тров. При необходимости 
новый ПЗРК может получать 
информацию о воздушных це-
лях и от других радаров. Это 
произойдет при интеграции 
нескольких комплексов «Вер-
ба» в общую систему противо-
воздушной обороны назначен-
ного района или важного объ-
екта. В этом случае тактиче-
ский комплекс автоматизации 

средств ПВО «Барнаул-Т» по-
зволит в целях более каче-
ственного уничтожения воз-
душных целей распределить 
их между несколькими стрел-
ками-зенитчиками как зара-
нее, так и непосредственно 
в ходе боя.
«Лесопосадками» современ-
ных переносных зенитных ра-
кетных комплексов «Верба» 
наши военные сейчас в пер-
вую очередь занимаются 
в ударных частях и подразде-
лениях Вооруженных сил 
(первыми их получили де-
сантники), а также на особо 
угрожаемых направлениях. 
Ракетные комплексы «Верба» 
в 2022-м получат дислоциро-
ванные под Москвой соеди-
нения.

«Белый лебедь» взлетит весной

ВИКТОР МУРАХОВСКИЙ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПОЛКОВНИК 
В ОТСТАВКЕ
Российская система противо-
воздушной обороны в послед-
ние годы существенно усили-
лась на всех уровнях. 
Надо особо отметить каче-
ственное улучшение автома-
тизации процесса управления 
противовоздушным боем. 
Теперь от момента обнаруже-
ния цели до пуска ракеты 
стрелком-зенитчиком прохо-
дит минимальное время.
Это позволяет успешно вы-
полнять боевые задачи 
по прикрытию войск от воз-
душных атак и ракетных об-
стрелов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рекорд
19 сентября 2020 года два Ту-160 установили мировой ре-
корд по дальности и продолжительности беспосадочного 
полета для самолетов такого класса. Летчики ВКС России 
находились в воздухе над нейтральными водами Север-
ного Ледовитого и Тихого океанов, Карского, Лаптевых, 
Восточно-Сибирского, Чукотского, Баренцева морей бо-
лее 25 часов, преодолев свыше 20 тысяч километров.

цитата

Президентом 
Российской Феде-
рации Владими-
ром Владимиро-
вичем Путиным 
поставлена 
задача к концу 
2022 года до-
вести уровень 
современности 
образцов воору-
жения, воен-
ной и специаль-
ной техники 
до 72,7 про-
цента.
СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Небо на мас-
штабных учени-
ях российских 
и белорусских 
войск «Союзная 
решимость — 
2022» прикрыто 
непробиваемой 
системой проти-
вовоздушной 
обороны.

пво

Демонстрация 
уверенной силы

Ой, сколько же нервов! Достигла пика 
раздуваемая на Западе ветрами инфо-
войны истерика о неминуемом «втор-
жении орд с Востока», которая начала 
набирать обороты задолго до начала 
совместных российско-белорусских 
учений. Маневры даже назвали «проб-
ной войной с НАТО». Да и ладно, пусть 
себе клевещут. В Москве и Минске уже 
устали повторять для нежелающих 

слышать: на территории Белоруссии в ходе проверки сил 
реагирования Союзного государства проходило сугубо 
оборонительное учение.
Легенду маневров и ход идущих сейчас «боевых» дей-
ствий можно описать одной строчкой из старой песни: 
«Чужой земли мы не хотим ни пяди, но и своей вершка 
не отдадим». На белорусских общевойсковых полиго-
нах Домановский, Гожский, Обуз-Лесновский, Брест-
ский и Осиповичский при поддержке авиации, взлетаю-
щей с аэродромов Барановичи, Лунинец, Лида и Мачули-
щи, союзные войска спокойно показали, что ждет любо-
го «супостата», решившегося напасть 
на две братские страны. 
Объединенная группировка войск 
Союзного государства день за днем 
слаженно отработала нанесение по-
ражения условному противнику. В со-
ставе разведывательно-ударных 
и ударно-огневых комплексов рос-
сийские и белорусские военнослужа-
щие в непрерывной динамике прове-
ли комплекс учебно-боевых задач 
с боевой стрельбой общевойсковых 
и десантных подразделений, с приме-
нением огня артиллерии и нанесени-
ем ударов штурмовой и армейской 
авиацией.
Новая тактика была сопряжена с возможностями новой 
боевой техники. Белорусы на учебных полях протестиро-
вали разработки своего оборонно-промышленного ком-
плекса, российская армия — наши. Впервые в масштаб-
ных маневрах применялись многоцелевые истребите-
ли Су-35С. До сих пор ждут приказа на учебные стрель-
бы оперативно-тактические ракетные комплексы 
«Искандер-М». В единой системе противовоздушной обо-
роны Белоруссии и России защищают небо зенитные ра-
кетные системы С-400 «Триумф» и комплексы ПВО 
«Панцирь-С». Вдоль воздушной границы двух союзных 
государств прочертили в небе незримую, но непреодоли-
мую ни для какого агрессора черту способные нести ядер-
ное оружие дальние бомбардировщики Ту-22М3 и страте-
гические ракетоносцы Ту-160 Воздушно-космических сил 
России. Задействованы несколько сотен единиц другой 
боевой техники: танки, боевые машины пехоты и десан-
та, артиллерия, транспортные и ударные вертолеты, бес-
пилотники и комплексы радиоэлектронной борьбы.
На маневрах войск России и Белоруссии показана реаль-
ная боевая мощь вооруженных сил Союзного государ-
ства: новейшая техника и умение применять современ-
ные способы ведения боевых действий в любых условиях 
обстановки. Учения продемонстрировали всему миру, 
что мы готовы к любому развитию событий.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Войска России и Белоруссии проводят крупные совместные маневры «Союзная решимость — 2022». Может сложиться такая обстановка, когда сил и средств 
региональной группировки будет недостаточно для гарантированного обеспечения безопасности Союзного государства. Сейчас проходит проверка сил 
реагирования для общей защиты с привлечением значительной части военного потенциала двух братских государств.
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Легким движением 
крыльев

ОТРЯД 
ДЕСАНТНЫХ 
КОРАБЛЕЙ 
ВОЕННО
МОРСКОГО 
ФЛОТА РОССИИ 
ПЕРЕШЕЛ 
В ЧЕРНОЕ МОРЕ 
ДЛЯ УЧЕНИЙ

20
СОВМЕСТНЫХ 
УЧЕНИЙ РФ 
И РБ ПРОЙДУТ 
В ТЕЧЕНИЕ 
2022 ГОДА

Автомат прошел 
модернизацию

Поставленные 
задачи выполнены

В уральских лесах начались маневры Тагильского соедине-
ния Ракетных войск стратегического назначения. Ракетчи-
ки вывели автономные пусковые установки подвижных 
грунтовых ракетных комплексов «Ярс» на маршруты боево-
го патрулирования. В ходе учения отрабатываются манев-
ренные действия всей штатной техники. Особое внимание 
уделено применению подразделений противодиверсион-
ной борьбы. Ракетный «спецназ» выполняет задачи 
по скрытому перемещению, ведению разведки с помощью 
беспилотной авиации для обнаружения «диверсантов».

Более 8000 километров преодолели при-
влеченные к проверке сил реагирования 
Союзного государства многоцелевые ис-
требители Су-35С. Боевые самолеты вы-
летели с аэродрома в Хабаровском крае 
и перелетели на аэродромы в Белорус-
сии. Там их экипажи сразу же заступили 
на боевое дежурство в рамках проверки 
функционирования единой системы 
ПВО Союзного государства.

Прошли полное перевооружение 
и на 100 процентов обеспечены современ-
ными автоматами Калашникова АК-74М 
с комплектом модернизации «Обвес» де-
сантно-штурмовые и разведывательные 
подразделения морской пехоты Каспий-
ской флотилии. Для установки прицелов 
и лазерных целеуказателей автомат обо-
рудован планкой Пикатинни. У АК-74М 
в полтора раза повысилась меткость.

Огневые задачи по обороне морского 
побережья выполнили артиллеристы 
дислоцированного в Крыму армей-
ского корпуса Южного военного 
округа. Боевые расчеты систем залпо-
вого огня, гаубиц и минометных под-
разделений действовали в условиях 
применения условным противником 
авиации и надводных кораблей. 
«Противник» был «нейтрализован».

Завершаются государственные испытания гиперзвуковой ракеты морского 
базирования «Циркон». В этом году в наши войска начнутся ее поставки.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

ь

учае тактиче-
скийкомплекс автоматизации 

Надежное оружие для бойцов 
специальных подразделений
В войска Минобороны Рос-
сии запланированы поставки 
новых пистолетов с глушите-
лем. 9-мм самозарядный 
«Удав».

Разработанный специалиста-
ми Центрального научно-ис-
следовательского института 
точного машиностроения 
(ЦНИИточмаш) госкорпора-
ции «Ростех», он заменит за-
служенный, но устаревший 
ПМ — пистолет Макарова. Но-
винка предназначена для по-
ражения живой силы против-
ника на дальности до 100 ме-
тров, в том числе защищенной 
средствами индивидуальной 
защиты. Оружие будет серий-
но выпускаться в двух ком-
плектациях: общевойсковой 
и специальной. На форуме 
«Армия» разработчиками бы-
ли продемонстрированы оба 
варианта исполнения — как 
на статическом показе, так 
и в динамике.
Как сообщает пресс-служба 
Ростеха, разработанный веду-
щим инженером-конструкто-
ром Иваном Козловым писто-
лет входит в созданную 
в ЦНИИточмаш «змеиную» 
линейку, включающую в свой 
состав также модели «Гюрза», 

«Полоз» и «Аспид». В сравне-
нии с ПМ пистолет 6П72 
«Удав» имеет ряд преиму-
ществ. Оружие получило уни-
версальную планку Пикатин-
ни, на которую крепятся ла-
зерный целеуказатель или 
фонарь. При длине 206 мм 
и толщине 36 мм пистолет 
без патронов весит всего 
780 граммов. Такого веса уда-
лось достичь благодаря при-
менению конструкторами 
современных полимерных 
материалов. Например, ко-

жух прибора для бесшумной 
стрельбы (ПБС) изготовлен 
из углеволоконного материа-
ла карбон, который позволил 
значительно снизить массу. 
Конструкция ПБС предусма-
тривает сменный теплопогло-
щающий элемент, за счет это-
го обеспечивается низкий 
уровень звука при стрельбе. 
Улучшена эргономика.
Важным преимуществом но-
вого оружия является боль-
шая емкость магазина. У «Уда-
ва» он вмещает 18 патронов. 
Это можно считать одним из 
лучших показателей в мире. 
Контролировать расход бое-
припасов в бою военнослужа-
щему поможет располагае-
мый в магазине указатель их 
количества. Еще одной из но-
винок этого стрелкового ору-
жия стали патроны с умень-
шенной скоростью пули 
и с пулей повышенной проби-
ваемости. С такими боепри-
пасами и в специальной ком-
плектации с глушителем 
«Удав» станет надежным эле-
ментом вооружения бойцов 
подразделений специального 
назначения, которым по бое-
вому предназначению прихо-
дится решать множество раз-
нообразных задач.

Оружие и специзделия, 
разрабатываемые 
ЦНИИточмаш, позволяют 
уберечь в бою не только 
людей, но и военную тех-
нику. В конце минувшего 
года на вооружение ар-
мии был принят защитный 
боеприпас под индексом 
3ВД35. Он предназначен 
для нейтрализации высо-
коточного оружия против-
ника с лазерной, оптиче-
ской и тепловой система-
ми наведения.

справка

2 августа 2019 года. Военнослужащий с ПЗРК «Верба» во время показательных выступлений на праздновании Дня Воздушно-десантных войск на полигоне 
Раевский в Новороссийске

6 февраля 2022 года. Казань. Модернизированный ракетоносец-бомбардировщик Ту-160М
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— Такие яркие, торжественные мероприятия 
служат консолидации кинематографического 
сообщества, имеют особое значение для глу-
бокого, заинтересованного обсуждения акту-
альных профессиональных проблем, — зачи-
тал в начале церемонии приветствие прези-
дента РФ Владимира Путина его помощник 
Владимир Мединский. — И, конечно, это на-
стоящий праздник для всех присутствующих 
и отличная возможность поздравить коллег 
с присуждением престижной премии, отме-
тить их выдающийся вклад в развитие замеча-
тельных традиций отечественного кино-
искусства.
Вот фильмы, которые признавала лучшими 
премия «Золотой орел»: «Серебряные коньки» 
Михаила Локшина, «Блокадный дневник» Ан-
дрея Зайцева, «Текст» Клима Шипенко, «Война 
Анны» Алексея Федорченко, «Салют-7» Клима 
Шипенко и другие. Интересно: здесь наравне 
с авторскими сложными картинами участвуют 
и массовые развлекательные киноленты. И хо-
тя распределение номинантов и наград порой 
вызывает бурное обсуждение в киносреде 
и у зрителей, в целом можно сказать, что пре-
мия показывает некое среднее состояние и цен-
ности, откликающиеся у кинематографистов.
Кстати, премию вручает с 2002 года и ее учре-
дитель — Национальная академия кинемато-
графических искусств и наук России.

«Ника»
А вот бронзовые статуэтки с позолотой в виде 
богини победы Ники вручает Российская акаде-
мия кинематографических искусств. Основа-
тель и художественный руководитель пре-
мии — Юлий Гусман. Впервые награду вручали 
в 1988 году за фильмы, снятые за прошлый ка-
лендарный год. Первым президентом Нацио-
нальной кинематографической премии «Ника» 
был сценарист и актер Виктор Мережко. Сейчас 
эту должность занимает Андрей Кончаловский.
Премию «Ника» вручают в 17 номинациях, сре-
ди которых есть «Честь и достоинство», а также 

«За вклад в кинематографические науки, кри-
тику и образование». По основным, кроме этих, 
номинациям голосование происходит среди 
членов киноакадемии в два этапа. В первом ту-
ре каждый может выбрать по три фильма в но-
минацию, во втором — одного победителя. 
И этот тур завершается не позднее чем за пять 
дней до проведения церемонии. В прошлом го-
ду на XXXIV торжественной церемонии награ-
ды вручили сразу за два года — 2019-й и 2020-й.
— Ностальгия по настоящему — не только по 
времени, но и по настоящим фильмам, настоя-
щей дружбе, настоящим лучам солнца, кото-
рые, надеюсь, скоро, с весной, придут, — тогда 
сказал после прозвучавшей в начале вечера 
песни «Ностальгия по настоящему» бессмен-
ный ведущий церемонии Юлий Гусман. — По 
тому, что сделал наш настоящий кинематограф 
за эти два года, мы и хотели пройтись.
Отметим, в 2001–2002 году вокруг премии 
«Ника» возник конфликт, который и привел 
к расколу, а также появлению «Золотого орла» 
и другой киноакадемии. Вероятно, в связи 
с этим в регламенте «Ники» есть пункт о том, 
что обладатель прав на работу, участвующую 
в конкурсе, может письменно отказаться от 
этого в течение двух недель после публичного 
объявления. Так, от участия в номинациях 
«Лучший фильм» и «Лучший режиссер» отка-
зался Никита Михалков с лентой «12», ранее 
Александр Сокуров — от любых номинаций 
с «Александрой», а до этого с «Солнцем», но сде-
лал это поздно, и картина была представлена 
в четырех номинациях и получила «Нику» за 
лучший сценарий.
Глянем на «лучшие игровые фильмы» прошлых 
пяти лет: «Дорогие товарищи!» Андрея Конча-
ловского, «Француз» Андрея Смирнова, «Война 
Анны» Алексея Федорченко, «Аритмия» Бориса 
Хлебникова, «Рай» Андрея Кончаловского. Тут 
можно заметить, что ценят не только художе-
ственные достоинства картины, но и остроту 
проблематики, которую та поднимает.

Решают специалисты

Что касается других наград, связанных с кон-
кретными кинематографическими специаль-
ностями, тут тоже можно дать некие советы.
Хотите найти успешный российский фильм или 
сериал — посмотрите лауреатов премии АПКиТ 
(вручается с 2013 года), в прошлом году в побе-
дителях были «Чики», «Мертвые души» и дру-
гие. Хотите необычных впечатлений и тонких 
смыслов — идите по списку премии кинокрити-
ков «Белый слон». Там за 2021 год увидите «Ка-
питан Волконогов бежал», «Разжимая кулаки» 
и прочие. Ищете красивое изображение, раду-
ющее глаз, — приглядитесь к победителям пре-
мии кинооператоров «Белый квадрат». 
В 2021 году главный приз получил оператор 
фильма «Дорогие товарищи» Андрей Найде-
нов, а в 2020-м за ленту «Сестренка» Михаил 
Агранович. Нужна история — вот премия сце-
нарного мастерства «Слово». В прошлом году 
это «Дорогие товарищи», «Чики» и другие.

Один за другим

Фестиваль — слово, которое произошло из ла-
тыни и имеет значение «праздничный». Кино-
фестивали — это несколько дней показов, за-
частую дискуссий и мастер-классов, вечерних 
мероприятий. Программа всегда обширна.
Как и география. Если вышеуказанные премии 
вручают в Москве, то фестивали проводятся по 
всей стране, притом самой разной направлен-
ности и специфики. Возможность посмотреть 
хорошее кино и увидеть любимых кинематогра-
фистов — чем не повод для внутреннего туриз-
ма. На нашей карте мы обозначим лишь некото-
рые кинособытия, по той или иной причине 
играющие ключевую роль: «Кинотавр» в Сочи, 
ММКФ (Московский международный кинофе-
стиваль) и Международный кинофестиваль 
«Послание к человеку» в Санкт-Петербурге, ду-
ховно-нравственных и семейных фильмов «Свя-
той Владимир» в Севастополе, нового россий-
ского кино «Горький Fest» в Нижнем Новгороде, 
фестиваль короткометражного кино «Короче» 
в Калининграде и многие другие.

Курортная программа

Море, солнце, пальмы, светлые здания, кино 
и звезды повсюду — над головой и на красной 
дорожке. Нет, это не Каннский кинофестиваль, 
а сочинский «Кинотавр». Здесь его проводят 
с 1991 года. Основатели — Марк Рудинштейн 
и Олег Янковский. А с 2005 года президент фе-
стиваля — Александр Роднянский. Программ-
ный директор «Кинотавра» сейчас — Ситора 
Алиева.

Кино как произведение искусства едва ли мо-
жет состояться без зрителя. Для кого-то из соз-
дателей фильмов важны массовость и сборы, 
другому ценен тот самый один человек, чья 
жизнь изменится после просмотра ленты. Но, 
пожалуй, каждому хочется, чтобы его творение 
не «легло на полку», а «прокатилось по экра-
нам», большим и малым.
Чтобы точечно выделять киноленты из потока, 
который в России хоть и в разы меньше, чем 
в Голливуде, но все же обилен, и существуют пре-
мии и фестивали. В чем разница? Премии тради-
ционно вручают по итогам года. Победителей 
определяют специалисты путем голосования 
в несколько этапов. Сами фильмы не показыва-
ют. У фестивалей же кинопросмотры — едва ли 
не основная задача. Иногда «фестивальные 
фильмы» можно увидеть только на таких собы-
тиях. Обычно длятся они по нескольку дней. 
А награды распределяет экспертное жюри.

Достойнейшие из лучших

Начнем с кинопремий. В России есть две ключе-
вые для кинематографистов награды, статуэт-
ки: «Золотой орел» и «Ника». Также действуют 
несколько более узко специализированных пре-
мий: премия АПКиТ (Ассоциации продюсеров 
кино и телевидения), премия «Белый слон» (ра-
нее ее вручали от Гильдии киноведов и кино-
критиков России, теперь судьбу награды решает 
экспертный совет премии), премия «Белый ква-
драт» (в числе учредителей — Гильдия киноопе-
раторов Союза кинематографистов РФ), пре-
мия сценарного мастерства «Слово» имени Ва-
лентина Черных и другие.

«Золотой орел»

Награду Национальной академии кинемато-
графических искусств и наук России отчасти 
можно считать нашим аналогом «Оскару», ко-
торый является премией Американской акаде-
мии кинематографических искусств и наук. 
Правда, у нас на премию могут претендовать 
только российские фильмы.
Как решают ее судьбу? Сперва экспертный со-
вет формирует рекомендательные списки по 
всем номинациям, которых за 2021 год было 
22. Так, в прошлом году в списке на лучший 
фильм было 34 ленты, в остальных основных 
номинациях — около 10–20 кинолент. В этот со-
вет входят режиссеры Сергей Мирошниченко 
и Владимир Хотиненко, композитор Юрий По-
теенко, киновед Сергей Лаврентьев, актер Ни-
колай Бурляев и другие. Всего 15 человек во 
главе с председателем. Состав год от года меня-
ется, но некоторые имена остаются.
Из предложенных вариантов тайным голосова-
нием каждый из членов Академии выбирает по 
три номинанта, кроме «лучшего фильма», где 
таковых пять. За день до церемонии проводит-
ся голосование уже среди номинантов, которое 
и определяет победителей. Награда — статуэт-
ка в форме золотого орла из позолоченного се-
ребра на мраморном основании.

До 20 февраля Кинофестивальный совет при Министерстве культуры России рассмотрит заявки от организаторов мероприятий, которые проводятся на территории 
страны и претендуют на господдержку. «ВМ» предлагает читателям, интересующимся отечественным кинематографом, разобраться, за какими событиями стоит 

следить, а также среди каких победителей и номинантов фестивалей и премий искать запоминающиеся ленты, столь различные по содержанию и исполнению. 

Федор Федотов в роли Матвея и Софья Присс в роли Алисы в кадре из режиссерского дебюта Михаила Локшина «Серебряные коньки», который получил шесть «Золотых орлов», в том числе как лучший фильм, за сценарий, работу 
оператора, художника-постановщика, костюмы и монтаж, а представлен он был в 12 номинациях

Гид для тех, кто хочет облегчить себе выбор идеального фильма для просмотра

Автостопом по кинематографу

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Ценители
точных фраз, 
ярких кадров, 
объемных 
образов найдут 
каждый свое

цитата

Наши фильмы участвовали 
в программах всех значимых 
кинофестивалей мира. 
23 картины представлены, 
12 наград получено. Это бес-
прецедентный международ-
ный успех, какого не было.

ОЛЬГА 
ЛЮБИМОВА
МИНИСТР 
КУЛЬТУРЫ РФ

— Фестиваль — это не только красная дорожка 
и красивые актрисы в вечерних платьях. Это 
возможность для авторского, некоммерческо-
го, сложного кино прозвучать громко, — под-
черкивал в обращении к участникам «Кинотав-
ра-32» Роднянский, — а значит, попасть в кино-
залы, найти свою аудиторию, вызвать интерес 
отборщиков международных фестивалей и по-
степенно стать полноправной частью инду-
стрии. И шире — общественной жизни.
Кстати, в прошлом году в рамках деловой про-
граммы фестиваля провели мастер-класс, как 
попасть артисту в зарубежные проекты. Этот 
фестиваль — в основном радость для самих ки-
нематографистов, этакое место встречи, кото-
рое изменить можно, но не хочется. Обычному 
зрителю на конкурсные показы не попасть. Од-
нако если вы будете в дни проведения «Кино-
тавра» в Сочи, на площади перед Зимним теа-
тром по вечерам показывают масштабное жан-
ровое кино под открытым небом. 
Конечно, подведение итогов фестиваля сопро-
вождается вручением призов по целому ряду 
номинаций. Их судьбу решает жюри, «состоя-
щее из ведущих мастеров отечественной куль-
туры и кино», не менее чем из семи человек, 
а у председателя жюри два голоса. Эксперты 
каждый раз разные и судят по-своему, порой не-
предсказуемо. В прошлом году главный приз 
кинофестиваля «Кинотавр» получила лента ре-
жиссера Николая Хомерики «Море волнуется 
раз». В целом с уверенностью можно сказать, 
что все фильмы, попавшие в основную про-
грамму этого кинофестиваля, заслуживают 
внимания и оказываются весьма интересными.

Мировой уровень

Самыми престижными кинофестивалями ми-
ра являются те, которые имеют аккредитацию 
FIAPF Международной федерации ассоциаций 
кинопродюсеров. В мире таких 15 конкурсных 
фестивалей игровых фильмов и 5 докумен-
тального и короткометражного кино. Среди 
них — ММКФ (Московский международный 
кинофестиваль) и Международный кинофе-
стиваль «Послание к человеку» в Санкт-
Петербурге.
Впервые Московский кинофестиваль провели 
в 1935 году, но тогда еще под другим названием. 
Свою историю непосредственно он ведет с лета 
1959 года. Сюда съезжаются участники и гости 
из самых разных стран, показы ведутся как для 
жюри, гостей, прессы и причастных, так и для 
зрителей по билетам, на разных кинотеатраль-
ных площадках Москвы. Во время фестиваля 
можно увидеть редкие авторские фильмы на 
языке оригинала с субтитрами, побывать на об-
суждениях, почувствовать, как прикасаешься 
к истории мировой культуры.
Кроме основного конкурса проводят внекон-
курсные показы и ретроспективы. Сориентиро-
ваться в них помогают довольно объемные ка-
талоги. Зрителям-любителям, чтобы не разби-
раться, стоит обратить внимание на подборки 
кинокритиков и журналистов. 
До прошлого года более 15 лет программным 
директором ММКФ был киновед и кинокритик 
Кирилл Разлогов. Теперь же эту должность за-
нял киновед и кинокритик Петр Шепотинник. 
Напомним, что президентом ММКФ является 
Никита Михалков.
— Как мы теперь понимаем, стабильность — 
это отнюдь не всегда застой. А консерватизм не 
ругательное слово, — обращался к гостям фе-
стиваля в 2021 году Никита Сергеевич. — Кон-
сервативный и стабильный Московский кино-
фестиваль, несмотря на все напасти, проходит 
в Москве в 43-й раз. По-моему, это серьезный 
повод для гордости.
Судьбу наград, главная из которых «Золотой 
Святой Георгий», решает жюри. В прошлом го-
ду эту награду получил румынский фильм «За-
сранка». Сходить на что-то из программ ММКФ 
стоит хотя бы для того, чтобы понять, насколь-
ко богата палитра мирового кинематографа. 
Есть те, что щекочут нервы и тешат эго, есть те, 
что следуют традициям и взрывают их. Боль-
шинство все же рассчитано на киногурманов.

топ фестивалей
Игровые кинофестивали
■ в Берлине
■ в Москве
■ в Каннах
■ в Шанхае
■ в Карловых Варах
■ в Локарно
■ в Монреале
■ в Венеции
■ в Сан-Себастьяне
■ в Варшаве
■ в Токио
■ в Мар-дель-Плата
■ в Таллине «Темные ночи»
■ в Каире
■ в Индии (Гоа)

Документального
и короткометражного кино
■  в Санкт-Петербурге «Послание к чело-
веку»

■ в Тампере
■ в Оберхаузене
■ в Кракове
■ в Бильбао
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точка Сегодня точку в номере ставят офицеры Российской армии, ветераны боевых действий Николай Иванов, Максим Кошелев и Сергей Станчу (слева направо), которые 
сфотографировались на фоне картины Василия Нестеренко «Письмо недругам России». Эту работу художник написал после творческой командировки в Сирию, 
поэтому все, что на ней изображено, он видел собственными глазами. Нестеренко привез с собой многочисленные натурные зарисовки и впечатления от встречи 
с российскими солдатами и офицерами, которые находились на передовой борьбы с терроризмом.
— В армии очень жесткая дисциплина. Но даже в таких условиях есть место для проявления самых теплых, дружеских чувств, — вспоминает Василий Нестеренко.
Многометровое полотно до 6 марта можно увидеть в выставочных залах Российской академии художеств, где сейчас проходит его персональная выставка.

Основали народную выставку 
и исследовательский центр
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать клю-
чевые интересные собы-
тия, которые происходили
в этот день и повлияли 
на ход истории.

1935 год.Принято поста-
новление Совнаркома СССР 
и ЦК ВКП (б) «Об организа-
ции Всесоюзной сельско-
хозяйственной выставки 
в Москве». На территории 
общей площадью 136 гек-
таров разместилось более 
250 различных строений 
и павильонов. Над ансамб-
лем ВДНХ работали архи-
текторы Владимир Щуко, 
Леонид Поляков, Дмитрий 
Чечулин, скульпторы 
 Сергей Коненков и Георгий 
Мотовилов.

1972 год.Основан Научно-
исследовательский вычис-

лительный центр Академии 
наук СССР (ныне — Инсти-
тут математических про-
блем биологии РАН). Уч-
реждение создали для раз-
работки математических 
и вычислительных методов 
для биологических иссле-
дований.

1999 год.Совет Федера-
ции ратифицировал Дого-
вор о дружбе, сотрудниче-
стве и партнерстве между 
Россией и Украиной. В до-
кументе закреплялся прин-
цип стратегического пар-
тнерства, признания неру-
шимости существующих 
границ, уважения террито-
риальной целостности. До-
говор подписали Леонид 
Кучма и Борис Ельцин.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Евгений Гришковец: Юбилей 
отпраздную скромно, с близкими
Сегодня российский драма-
тург, театральный режиссер 
и музыкант Евгений Гришко-
вец (на фото) отмечает свой 
день рождения. Ему испол-
нилось 55 лет.

День рождения отечествен-
ный драматург старается отме-
чать в кругу доро-
гих для него людей.
— Свое 55-летие 
я отпраздную 
скромно: в теплой 
и уютной атмосфе-
ре среди друзей 
и близких, — рас-
сказал «ВМ» Евге-
ний Гришковец.
Евгений Михайлович пробо-
вал себя во многих видах ис-
кусства, но стал известным по 
большей части как режиссер. 
В 1988 году он представил 
свой первый спектакль «Как 
я съел собаку». Эта постанов-
ка принесла ему всероссий-
скую известность. Затем он 
начал гастролировать со сво-
ими спектаклями не только 

по городам нашей страны, но 
и в европейских странах. 
После театрального успеха 
Евгений Гришковец начал за-
ниматься музыкой. Он выпу-
стил альбом своих песен под 
названием «Сейчас». Компо-
зиции Гришковец записал 
вместе с группой «Бигуди».

— Женю я знаю 
очень давно. Мы 
с ним выросли в од-
ном и том же го-
роде — Кемерове. 
И первые театраль-
ные эксперимен-
тальные работы 
делали вместе, — 
рассказывает ак-

триса Алена Бабенко. — Бо-
лее того, я участвую в его 
спектакле «Собрание сочине-
ний», который идет на сце-
не театра «Современник». 
Я очень благодарна Жене за 
такую возможность. Искрен-
не поздравляю его с днем рож-
дения!  
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Президент США 
Джо Байден призвал 
россиян не бояться 
Америки. И как вам?

ЕВГЕНИЙ САТАНОВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
ИНСТИТУТ БЛИЖНЕГО ВОСТОКА

Предположим, Джо Байден 
скажет: «Не вторгайтесь на 
Марс», — или что там еще у не-
го в голове. Если это повысит 
ему настроение, пускай гово-
рит. А влезать в наши отноше-
ния с Украиной не стоит. Это 
наше, семейное, дело. Сидели 
бы американцы на своей тер-
ритории и занимались бы сво-
ими внутренними делами, тог-
да мы все хорошо бы к ним от-
носились. И понимали бы, что 
они нам не враги. Но посколь-
ку сегодня все происходит 
сильно иначе, то, вообще-то, 
они очень даже враги. К сожа-
лению, слова действующего 
американского президента 
и реальность расходятся. От-
ношение к таким высказыва-
ниям простое: мне жаль США, 
у которых такой президент.

МИХАИЛ ДЕЛЯГИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
РОССИИ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ 

Слова Байдена стоит расцени-
вать как обычную военную 
пропаганду. Весь смысл поли-
тики США в том, чтобы, когда 
Украина нападет на Донецк 

и Луганск, мы за них не вступи-
лись. Самый интересный мо-
мент в заявлении — Байден 
обращается напрямую к рос-
сийскому народу, а не к наше-
му руководству. Это прямое 
указание на то, что Штаты взя-
ли курс на организацию в Рос-
сии «Майдана». С народом, 
минуя руководство, говорят 
только тогда, когда хотят, что-
бы народ взбунтовался.

ИОСИФ ДИСКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ ОБЩЕСТ
ВЕННОЙ ПАЛАТЫ РОССИИ ПО ГАРМОНИ
ЗАЦИИ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ И МЕЖ
КОНФЕССИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Это выступление Джо Байдена 
похоже на обращение не к рос-
сиянам, а к союзникам США 
по НАТО. В их среде намечался 
раскол по поводу воинствен-
ности Штатов. И мне кажется, 
что Байден такими словами 
пытается примирить своих. 
А вот слова про культурно-
историческую общность Укра-
ины и России — это весьма не-
приятный сигнал для Влади-
мира Зеленского и всех тех, 
кто твердил лозунги вроде 
«Украина — не Россия». 

Президент США Джо Байден обратился к россиянам. 
Он заявил, что США и НАТО им не враги и бояться их 
не стоит. Байден добавил, что «не верит, чтобы РФ хоте-
ла бы кровавой разрушительной войны с Украиной, 
с которой у нее общая история и культура».

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Мужчины ревнуют 
только жен

Считается, что каждый пятый супру-
жеский союз разрушен из-за ревно-
сти, и в каждом четвертом разводе 
ревность одного из супругов сыграла 
существенную роль в распаде пары. 
На почве ревности совершается мно-
жество насильственных действий 
и даже убийств. Многие пары сталки-
ваются с этой нешуточной угрозой 
для брака и отношений. Поэтому од-

ной из задач современной психологии становятся изуче-
ние различных аспектов этого феномена и разработка 
практических рекомендаций для психологической рабо-
ты с ревнивцами и их «жертвами», которые составляют 
значительную часть клиентов, обращающихся за психо-
логической помощью. Ревность — распространенная 
эмоциональная реакция с непредсказуемыми послед-
ствиями. Убежденность в наличии соперничества явля-
ется ключевой особенностью ревнивцев, а существует 
ли соперник на самом деле или нет — не так важно.
Психологи причисляют ревность 
к страстям, которые причиняют стра-
дание и тем самым приводят к несча-
стью. Ревнивцы в основном мужчины. 
Ревность бывает разной. В. Райх в кни-
ге «Сексуальная революция» писал 
о ревности: «Боль, возникающая от 
представления о том, что любимый 
партнер обнимает другого, вполне 
естественна. Эту естественную рев-
ность надо строго отличать от ревно-
сти собственника». 
Франсуа Ларошфуко в XVII веке ут-
верждал, что в ревности только одна 
доля любви и девяносто девять долей 
самолюбия. Оноре де Бальзак полтора 
века спустя уточнил: «Ревность у мужчин складывается 
из эгоизма, доведенного до чертиков, из самолюбия, за-
хваченного врасплох и раздраженного тщеславия». 
Ревнивыми женщинами отмечались душевная боль, то-
ска, безысходность, отчаяние. У мужчин эти чувства воз-
никали реже. Кстати, они часто считают ревность у жен-
щин доказательством любви и желания. Ошибка! Жен-
щины бывают собственницами, как и мужчины.
Большинство мужчин и женщин отмечают, что, пережи-
вая чувство ревности, они испытывали желание сохра-
нить любимого человека. Очевидно, ревность связана 
с резким повышением ценности любимого человека.
Мужчины говорят, что ревнуют только жен. Это под-
тверждает теорию о том, что ревность — механизм сохра-
нения потомства, поэтому женщина, с которой не связа-
ны долгосрочные планы, не вызывает сильного желания 
удержать ее. Однако ревнующий мужчина из активного 
победителя может превратиться в человека, готового ид-
ти на компромиссы, волочиться, признавать вину. В от-
местку супруге мужчины могут пытаться вызвать ответ-
ную ревность, чтобы вернуть ее интерес. Но это опасные 
игры, ведь супруги иногда ждут годами серьезного пово-
да для развода...

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Публике покажут творения современных 
мастеров и старинные реликвии

Вчера в Государственном 
историческом музее откры-
лась выставка «Рукотворная 
связь времен. Искусство 
ювелиров России». Экспози-
ция, на которой представили 
уникальные украшения и ве-
щи работы современных ма-
стеров, — совместный про-
ект с Гохраном России. 

Каких изделий только нет на 
выставке... Шахматы «Ледо-
вое побоище» в виде воинов, 
обороняющихся от врагов 
мощными щитами, статуэтки 
«Князь Серебряный» и «Стре-
лец» XVI века, созданные ма-
стерами студии камнерезно-
го искусства. Художники буд-
то смогли оживить героев. 
Небольшие складочки на 
одежде, добродушный взгляд, 
летящая ткань, в которую 
осторожно завернута неболь-
шая серебряная иконка, — 
сложно поверить, что все это 

сделано из кремня, агата, яш-
мы, тигрового глаза и других 
камней.
— В каждом предмете вопло-
тилась, можно сказать, поэзия 
ювелирного искусства. Посе-
тители выставки могут уви-
деть работы камнерезов, юве-

лиров и часовых дел масте-
ров, — рассказала главный 
эксперт Гохрана России Веро-
ника Волдаева.
Большая часть выставки по-
священа голограммам. Опти-
ческие копии покажут посети-
телям ценные предметы, ко-

торые хранятся в Алмазном 
фонде России. Такой необыч-
ный формат познакомит лю-
дей с реликвиями, которые не 
могут покинуть территорию 
Кремля. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

15 февраля. Каменные статуэтки «Князь Серебряный» 
(слева) и «Стрелец» представили на выставке

культура
АНДРЕЙ ЮРИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ГОХРАНА РОССИИ 

Эта выставка вошла в список 
мероприятий, посвященных 
юбилею Исторического музея. 
Коллекция, которая хранится 
в фонде, достойна того, чтобы 
ее показывать широкой ауди-
тории. Кроме того, деятель-
ность современных ювелиров 
и мастеров декоративного ис-
кусства тоже заслуживает 
поддержки. Все экспонаты 
связаны с конкретным авто-
ром — это его мысль и вопло-
щение. Мы на постоянной ос-
нове проводим конкурсы сре-
ди профессионалов в Москве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. Cт. м. «Курская». 
Т. (925) 753-63-27

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 
С РОССИЙСКОЙ ГРАНИЦЫ
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